
— СЕГОДНЯ- 
В НОМЕРЕ:

ОБЛАСТНАЯ
МОЛОДЁЖНАЯ

ГАЗЕТА
ДОЛГОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО
КОРОТКОГО МЕТРО ............2

ХИМИЯ ПОД ГНЕТОМ 
ТАРИФОВ .................................2

ОДИНОКИЙ ЛУЧШИЙ
ДРУГ ....................»».

«ДЕЛОВОЙ
ВТОРНИК»

ОСНОВАНА
1В ИЮНЯ 1920 ГОДА

Вторник, 8 апреля 2003 г. №38(16183)

я
в

Над главным президентским 
дворцом в Багдаде 

американцы в химкостюмах 
подняли флаг США

7 апреля 2003 года. Ведя бой на территории президентского 
комплекса в Багдаде, американцы надели противохимические 
костюмы и противогазы, сообщил арабский телеканал «Аль- 
Арабийя». По мнению телеведущего, это может свидетель
ствовать о применении химических средств. Журналисты от
мечают, что бои разворачиваются во всех новых районах го
рода.

По поступающим сообщениям, по состоянию на 9.45 по 
московскому времени они штурмовали расположенный не
подалеку второй дворец. Одновременно наступление раз
вивается на северо-восток столицы Ирака. В нем участвует, 
по последним данным, до 65 танков и около 40 боевых ма
шин 2-й бригады 3-й пехотной дивизии США.

Ранее в центре города были заняты, помимо президентс
кого дворца, здание министерства информации и отель 
«Аль-Рашид». При этом иракская сторона опровергает ин
формацию о том, что министерство информации находится 
под контролем американских войск. По данным иракской 
стороны, министерство по-прежнему находится в руках 
иракской армии, сообщает Reuters.

Истребители-бомбардировщики F-16 ВВС США с воздуха 
ведут охоту за иракскими танками и артиллерией. В зоне бо
евых действий слышны непрерывные разрывы, центр города 
затянут черным дымом.

Вчерашнее наступление в центр Багдада началось пример
но в 6 часов утра по московскому времени с юго-западного 
направления по городскому шоссе номер восемь, сообщает 
ИТАР-ТАСС.

Сопротивление американским силам не носит организо
ванного и особо ожесточенного характера. Иракские войска 
не применяют артиллерию и минометы. Огонь по наступаю
щим ведется в основном из гранатометов и стрелкового 
оружия.

Источник: NEWSru.com

Российских дипломатов, 
прибывающих в Сирию, 

заберет самолет МЧС
7 апреля 2003 г. Для эвакуации российских дипломатов, при
бывающих в Сирию из Ирака, МЧС готовит вылет специального 
самолета. Вылет самолета намечен на 11.00 по Москве, плани
руется, что авиалайнер совершит посадку в столице Сирии Да
маске.

По словам представителя МЧС, для оказания помощи ра
неным в результате обстрела российской дипломатической 
колонны «бортом в Дамаск прибывает группа медиков со 
всем необходимым медицинским оборудованием».

По последним данным, в результате воскресного обстре
ла колонны российских дипломатов и журналистов в приго
роде Багдада ранения получили пять сотрудников диппред- 
ставительства РФ в Ираке. Одному из них, получившему пу
левое ранение в живот, была сделана операция, его жизнь 
находится вне опасности, сообщил накануне вечером офици
альный представитель МИД РФ Александр Яковенко, пере
дает РИА «Новости».

Об угрозе джихада
ЕКАТЕРИНБУРГ. Верховный муфтий России Талгат Таджуддин, 
призвавший мусульман страны к джихаду, имел в виду не нача
ло священной войны против США и Великобритании, а мо
литвенную и гуманитарную помощь Ираку, заявил председа
тель регионального Духовного управления мусульман по 
Свердловской области муфтий Сибагатулла-хазрат. По мне
нию муфтия, это проведение дополнительных молитв, в том 
числе ночью, начало незапланированных постов, облачение в 
одежду темных цветов.

Сибагатулла-хазрат уверен, что неожиданное заявление 
о джихаде было сделано Т. Таджуддином под впечатлением 
телевизионных съемок из Ирака, запечатлевших разрушен
ный родильный дом. У 54-летнего Т. Таджуддина пятнадцать 
внуков. Призыв о сборе средств на приобретение оружия 
был лишь угрозой, считает муфтий. В екатеринбургской со
борной мечети сбор пожертвований ведется с 24 марта. На 
прошлой неделе было собрано 930 рублей. Теперь сумма 
пожертвований разглашаться не будет. По словам муфтия, 
все деньги будут отправлены в Центральное духовное уп
равление мусульман в Уфу.

По мнению Сибагатуллы-хазрата, после объявления джи
хада каждая мусульманская семья должна помочь населению 
Ирака средствами или одеждой. На встрече с архиепископом 
Екатеринбургским и Верхотурским Викентием муфтий обсу
дил вопрос о ситуации в Ираке и заявление Т. Таджуддина.

БУШ ПОМОГАЕТ ИРАКУ
ЕКАТЕРИНБУРГ. 20 российских семей обратились в Российс
кий Красный Крест с предложением усыновить осиротевших 
иракских детей, сообщили третьего марта в благотворитель
ной организации. Усыновители из Екатеринбурга и Свердлов
ской области пока в Красный Крест не обращались.

Много предложений поступает от желающих отправиться 
в Ирак в качестве добровольцев. По словам сотрудников 
Российского Красного Креста, ежедневно в организацию 
звонят и приходят студенты, переводчики, врачи, санитарки.

Третьего апреля свою помощь в проведении мероприя
тий по сбору денежных средств и одежды для иракских жи
телей предложила московская десятиклассница Настя Буш. 
Помощь была с благодарностью принята, сообщили в Рос
сийском Красном Кресте. ЕАН

ЕКАТЕРИНБУРГ. Эдуард Россель посетил «Уромгаз», предприятие, занимающееся 
выпуском энергосберегающего оборудования, сообщили в департаменте инфор
мации губернатора. Это совместное германо-российское предприятие, действующее 

в Свердловской области чуть более пяти лет.

ПОЖИЛЫЕ ПОТРЕБЛЯЮТ 
ВИТАМИНЫ ЧАЩЕ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Начинать утро с приема по
ливитаминов и биоактивных добавок в ско
ром времени для каждого екатеринбуржца 
станет такой же необходимостью, как чис
тить зубы. По словам врача отдела гигиены 
питания облСЭС Татьяны Можаевой, спрос 
на витаминные комплексы и пищевые до
бавки в аптечной сети города и области рас
тет независимо от сезона. Интересно, что 
самыми активными потребителями и сто
ронниками коррекционного питания явля
ются люди старшего возраста и пожилые.

По наблюдениям специалистов сетевого 
маркетинга и фармацевтов-провизоров,

пенсионеры остаются самой падкой на их рек
ламу категорией населения. После проведения 
рекламной акции в СМИ очередной «чудодей
ственный» препарат буквально сметается с при
лавка. Молодое поколение, «выбирающее пеп
си», восполнять дефицит витаминов и минера
лов не спешит. Спасает неистраченный запас 
жизненных сил. Хотя и среди них, как показыва
ет преподавательская практика Можаевой, ин
терес к курсу вапеологии (наука о здоровом 
образе жизни), входящему во многих вузах 
города в число обязательных дисциплин, у се
годняшнего студента заметно вырос.

Елена МАРЬИНА

ГЛОБАЛЬНОЕ
ПОТЕПЛЕНИЕ
НА УРАЛЕ
«УРОМГАЗ» ПОДНИМЕТ НАС 
НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ
ЦИВИЛИЗАЦИИ

«Уромгазу» недавно исполнилось пять лет. Этот юбилей 
предприятие отметило большой победой, завоевав Гран- 
при «Эффи» на международном конкурсе высоких техноло
гий. В России такой награды за десять лет были удостоены 48 
предприятий. «Уромгаз» стал первым обладателем «Эффи» 
на Урале. Завод выпускает автомобильные газонаполни
тельные станции (АГНКС), переводит на газ грузовые и лег
ковые автомобили и автобусы, делает энергосберегающее 
оборудование для города и села: мини-котельные, обогре
ватели, запорную арматуру. Здесь освоена и новая техноло
гия монолитного строительства фактически из отходов. Вся 
продукция имеет сертификаты качества, причем даже меж
дународные, соответствует всем экологическим стандартам.

Предприятие такого профиля появилось в Екатеринбурге 
не случайно. Семь лет назад начала воплощаться в жизнь 
губернаторская программа энергосбережения, ученые 
УГТУ-УПИ и специалисты-практики стали совместно внедрять 
свои разработки. Сейчас эти технологии уже дошли до са
мых отдаленных районов.

Вместе с Э. Росселем на заводе побывали главы городов и 
районов, где уже появилось голубое топливо. Газ — это, как 
правило, революция в системах отопления, новая жизнь, бо
лее высокий уровень цивилизации и, что особенно радует 
местных руководителей, экономия бюджетных средств. Но 
на просторах области далеко не всегда и не везде выгодно 
тянуть километры труб. В таких местах можно строить авто
номные котельные, способные обогревать и один дом, и це
лый поселок. А перевод на сжатый природный газ выгоден, 
прежде всего, для грузового и коммунального транспорта. 
Баллоны для него делает Первоуральский новотрубный за- 

со вод, там же, в Первоуральске, их и заполняют. Правда, разо- 
§ вый пробег автомобиля, работающего на газе, пока невелик 
< — 220 километров. Э. Россель предложил довести продол- 
◄ жительность пробега хотя бы до 500 километров.

Губернатор дал поручение областному министру строи- 
^тельства и архитектуры Александру Карлову и главному ар- 
3хитектору области Григорию Мазаеву «вписать» новые энер- 
£ госберегающие технологии и оборудование в проекты инди- 
* видуальных жилых домов. Э. Россель поблагодарил разра- 
о ботчиков нового оборудования и обещал помощь в его вне- 
о дрении по всей области. ЕАН

Екатеринбург, в област
ном центре зарегистри

рованы первые случаи уку
сов клещей, сообщили в 
травмпункте Кировского 
района города.

Седьмого апреля в трав
мпункт обратилась 54-лет- 
няя екатеринбурженка, ко
торая привезла опасное 
лесное насекомое со стан
ции Северка. Вторая горо
жанка позвонила в травм
пункт, сообщив, что обна
ружила впившегося в тело 
клеща.

Обеим пациенткам было 
рекомендовано обратиться 
в 33-ю городскую больни
цу, так как гамма-глобулин

КЛЕЩИ
ПОШЛИ
В АТАКУ

пока в травмпункты не по
ступил.

Вопрос об обеспечении 
медицинских учреждений 
необходимым препаратом 
будет решен в ближайшие 
дни, сообщили в травмпунк
те Кировского района.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ

ЧАЙ
ПОДАДУТ 
ОСЕНЬЮ

КАМЫШЛОВ. В Заводском 
микрорайоне Камышлова за
кончился отопительный се
зон, утверждают местные 
жители. Уже неделю в их до
мах не нагреваются батареи, 
температура воздуха в квар
тирах не превышает семи гра
дусов. Второго апреля в жи
лищах пропала и вода.

В администрации города 
сообщили, что этот микро
район должна отапливать 
котельная ООО «Топливная 
компания», созданного на 
базе обанкротившегося 
ОАО «Камышловский завод 
строительных материалов и 
изделий». Чтобы спасти по
ложение, муниципалитет до
полнительно выделил 20 тонн 
мазута. Однако в домах так и 
не потеплело. Днем кварти

росъемщики греются на сол
нышке, а вечером залезают 
в одежде под одеяла.

Раньше жильцов от холо
да спасал горячий чай. Но те
перь они не могут позволить 
себе даже этого, так как на 
трубопроводе, подающем 
воду в микрорайон, про
изошла авария. Место утечки 
найдено. Однако необходи
мо время, чтобы заменить 
трубу. Возмущенные камыш- 
ловцы оборвали телефоны 
городской администрации, 
требуя решить проблему.

Между тем городские чи
новники утверждают, что 
быстро решить вопрос с по
дачей тепла и воды не пред
ставляется возможным. По 
словам специалистов мэрии, 
в ближайшие дни будет об
суждаться продажа тепло
пункта новому пользовате
лю — ООО «Газэкс». Котель
ную планируется перевести 
на газ. Подавать тепло она 
начнет только осенью. Если 
«Газэкс» откажется приоб
рести теплопункт, предприя
тие будет передано в муни
ципальную собственность.

ЕАН

ПРОКУРОРСКАЯ 
ЭНЕРГИЯ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Прокурор области Борис Кузнецов взял под 
личный контроль ход расследования уголовных дел, связан
ных с нарушением прав населения при обеспечении энерго
ресурсами.

Так, прокурор Полевского объявил предостережение о не
допустимости нарушения закона руководителями ОАО «По- 
левской криолитовый завод» и ЗАО «Уралсевергаз». Это свя
зано с поступившим в администрацию муниципального образо
вания «Город Полевской» сообщением о прекращении поста
вок тепловой энергии МУП «ЖКХ № 2». МУП подает тепло в 
жилые дома и социальные учреждения южной части города, 
стратегические организации, финансируемые за счет средств 
федерального бюджета. Прокурор Полевского предупредил 
руководителей хозяйствующих субъектов, что в случае нару
шения требований законодательства действиям будет дана 
уголовно-правовая оценка.

Возбуждено уголовное дело по статье 215-1 УК РФ «Пре
кращение или ограничение подачи электрической энергии либо 
отключение от других источников жизнеобеспечения» против 
Талицкого дрожжевого завода. Прокурорская проверка уста
новила факты незаконного ограничения подачи тепла в жилые 
помещения, детские дошкольные учреждения и школы Талицы.

Расследованием уголовного дела по статье 293 части 1 УК 
РФ «Халатность», возбужденногопервого апреля по факту от
ключения от газовых сетей оборудования нескольких котель
ных муниципального предприятия «Горэнерго», занялась так
же прокуратура Ревды.

Главный приз — 
5 тысяч рублей! 
Плюс 
Фирменные 
попарки.
Прислав до 1 июня 
2003 г. ксерокопию 
подписного 
абонемента 
на нашу газету 
на II полугодие 2003 г., 
вы будете участником 
розыгрыша 
денежного приза.

ЖЕЛАЕМ УДАЧИ!

9—10 апреля

Переменная 
облачность, 
без осадков.

Атмосферное давление — 
746—749 мм рт. ст.

Ветер восточный, 
с переходом 
на южный, 1—3 м/сек

Температура воздуха 
ночью — -3—-7°, 
днем Н—1-4°.

Спрашивайте — ответим! 
Ä «Горячий телефон» 
м редакции
71-38-75 — с 12 до 17 часов

NEWSru.com
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Лишь три месяца прошло с того момента, как обра
дованные таким новогодним подарком екатерин
буржцы первый раз ступили на мраморные плиты 
новой, седьмой по счету, станции городского мет
рополитена «Геологической». Еще не все горожане 
успели побывать под ее серебристыми сводами, а 
организация, которая строила станцию долгие во
семь лет, сегодня практически не существует. В на
чале января арбитражный суд принял решение о 
введении на АО «Свердловскметрострой» процеду
ры конкурсного производства. Это третья и после
дняя стадия банкротства, когда предприятие при
знается нежизнеспособным и задача назначенного 
конкурсного управляющего — рассчитаться с долга
ми путем продажи имущества.

Были ли другие варианты развития ситуации! 
Юрий Дозорец, бывший генеральный директор 
«Свердловскметростроя», считает, что да. Однако, 
видимо, кредиторы и собственники не смогли дого
вориться. Сумма долгов Метростроя перед креди
торами составляла на момент проведения судебно
го заседания порядка 200 миллионов рублей. Нако
пились эти миллионы не вдруг — предприятие слиш
ком долго работало, не получая достаточного фи
нансирования из бюджета. А даже если не 
тратиться на стройматериалы и зарплату, платить за 
электроэнергию и перечислять налоги в бюджет все 
равно необходимо. Вот и набежало. Не спасло по
ложение даже то, что в последнее время финанси
рование строительства стало чуть-чуть стабильнее.

Юрий Иванович, вы 
являетесь право
преемниками «Свердловск

метростроя». Скажите, как 
далеко распространяется эта 
преемственность !

— На самом деле мы — 
это абсолютно новая органи
зация, не имеющая со старым 
Метростроем ничего обще
го. Мы только занимаемся 
тем же делом, да еще у нас 
работают те же сотрудники, 
что в «Свердловскметрост- 
рое». Даже оборудование 
для строительства метро нам 
приходится выкупать, для 
чего взяли в банке очень со
лидный кредит. Думаем 
взять в аренду цех по выпус
ку тюбингов (частей металли
ческой скорлупы, покрываю
щей стены тоннелей.— М.Ч.). 
Его мощность позволит даже 
продавать часть продукции в 
другие регионы. Остается 
еще решить проблему с про
ходческим комплексом 
«Вирт», которым велось 
строительство левого тонне
ля. Дело в том, что он принад
лежит компании «БАМтон- 
нельстрой» и использовался 
«Свердловскметростроем» 
на правах аренды. Сейчас ве
дутся переговоры с руковод
ством лизинговой компании 
на предмет возобновления 
договора аренды.

— А рассчитаться за кредит 
удастся! Помнится, старый 
Метрострой сгубил именно 
недостаток средств. Какие 
перспективы у нового!

— Думаю, что рассчита
емся. На финансирование ра
бот по строительству метро в 
бюджетах города и Террито
риального дорожного фон
да запланировано по 160 мил
лионов рублей. Еще 83 мил
лиона пообещала Москва. 
Сумма приличная, хотя она и 
меньше, чем хотелось бы. 
Правда, пока финансирова
ние осуществляется не в пол
ном объеме, но это связано с 
тем, что с начала года бюд
жеты еще недостаточно на
полнены.

БЕДНОСТЬ ЩЕДРЕЕ 
БОГАТСТВА

ЕКАТЕРИНБУРГ. В минувшую пятницу состоялась благотво
рительная акция по сбору средств на восстановление 
Дворца творчества учащихся. В результате февральского 
пожара в здании пострадала часть учебных помещений. 
Общий ущерб оценен в пять миллионов рублей.

После пожара были приостановлены занятия кружков 
и студий. В течение двух недель, вооружившись ведрами и 
тряпками, ребята вместе с родителями отмывали стены и 
потолки от сажи и копоти. Ансамбли дворца «Детство» и 
«Воскресение» дали благотворительный концерт, весь 
сбор от которого пошел на восстановление здания.

В большом зале дворца собрались педагоги, родители 
кружковцев, меценаты, а также все, кто хотел внести свой 
вклад в общую копилку. Акция проводилась в форме кон
церта. Выступления детских ансамблей прерывались реча
ми меценатов. Директор дворца Вазина Воронина замет
но нервничала: последняя надежда — на эту акцию, боль
ше средств на восстановление взять неоткуда.

За 65 лет работы дворца через него прошли десятки 
тысяч школьников, сегодня здесь занимаются более трех 
тысяч ребят. Накануне акции администрация дворца об
ратилась с просьбой о помощи к более чем ста организа
циям, банкам, нефтяным компаниям и операторам мо
бильной связи. Из них откликнулись только около 20.

Руководство города помогло в поиске меценатов, а 
министерство образования внесло в смету 300 тысяч руб
лей. Кроме того, меценаты подарили полную комплекта
цию электромонтажного оборудования. Всего же за вре
мя акции собрано 155 тысяч рублей.

В коридоре дворца была выставлена урна с надписью 
«Помоги детям», куда каждый желающий опускал день
ги. Бросали в основном десятирублевки. Но были и иные 
случаи. Одна старушка, достав из платочка сто рублей, 
бросила их в урну: «Пенсия маленькая, но хоть чем-то 
помочь».

Анна РЕШЕТКИНА

Зеленый свет
ДЛЯ ЛЕВИХИ

ЛЁВИХА. Бесплатный пропуск на проезд по дорогам обла
сти в весенний период получат грузовые машины ООО 
«Лёвихинский рудник», перевозящие с ОАО «Нижнетагиль
ский металлургический комбинат» (НТМК) известь, сооб
щили в администрации Кировграда.

Известь необходима для ежедневной нейтрализации 
кислоты и вредных металлов в отстойнике шахтных вод 
предприятия. Нейтрализацию частное предприятие произ
водит за счет государственных средств.

До последнего времени ООО затягивало перевозки, 
ссылаясь на неисправность транспорта. Лед начал таять, и 
1 апреля неочищенные воды из отстойника вылились че
рез плотину в реку Тагил. Из-за неконтролируемого выб
роса в водоем было зафиксировано превышение содер
жания кислоты и концентрации вредных металлов.

Теперь вывоз извести с НТМК производится гораздо 
интенсивнее. Однако с седьмого апреля в области вводит
ся ограничение движения грузовых автомобилей. Оформ
лением пропусков займется Главное управление по делам 
ГО и ЧС области, сообщили в администрации Кировграда.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Ладно хоть на зарплату рабочим хватало. Конечно, 
«Свердловскметрострою» тоже были должны за 
выполненную работу. По некоторым данным, сумма 
эта в январе-феврале составляла 85 миллионов руб
лей. Основной акционер — Металлургический хол
динг — сделал было попытку в декабре прошлого 
года отсрочить пуск новой станции, чтобы получить 
с бюджетов долги, но безрезультатно. Во всяком 
случае, все деньги за строительство метро выплаче
ны не были.

После решения арбитражного суда встал вопрос 
о дальнейшей судьбе строительства. Его прекраще
ние не входило в планы, так как в бюджетах всех 
трех уровней, от городского до федерального, 
были заложены средства на развитие Екатеринбург
ского метро. Руководство Металлургического хол
динга настаивало на том, чтобы правопреемником 
обанкротившегося Метростроя стала подконтроль
ная холдингу организация. Однако в Екатеринбург
ской мэрии решили поставить строительство метро
политена под свой контроль. Победила городская 
власть. С 14 марта работу по строительству метро 
начала новая организация: ООО «Метрострой — 
подземные технологии строительства». Конт
рольный пакет акций нового общества принадлежит 
горадминистрации, остальные ценные бумаги рас
пределены между его сотрудниками. На должность 
руководителя Метростроя вновь приглашен Юрий 
Иванович ДОЗОРЕЦ. С ним мы и встретились, чтобы 
поговорить о дальнейшей судьбе метрополитена.

СТАРЫЙ 
МЕТРОСТРОЙ 
УМЕР, НОВЫЙ 
ПРИСТУПАЕТ 
К РАБОТЕ

— Насколько я понимаю, 
переходя на новое место ра
боты, вы взяли с собой не все 
оборудование, принадлежав
шее «Свердловскметрост
рою». А как решился вопрос 
с людьми!

— Нам пришлось пойти на 
сокращение примерно 120 
человек из 780. Проблема в 
том, что при старой органи
зации существовал слишком

большой управленческий ап
парат — примерно треть от 
общего штата. Сокращению 
подверглись, в первую оче
редь, инженерно-техничес
кие работники. Рабочих прак
тически не сокращали. Более 
того, мы сейчас собираемся 
объявить набор специалис
тов рабочих специальностей: 
бетонщиков, плотников, сле
сарей...

ели сегодняшняя си
туация сохранится, 

то через пять лет химический 
бизнес будет вынужден уйти 
из Екатеринбурга»,— заявил 
директор завода «Уралтех- 
газ» Сергей Дабахов на про
шедшем недавно итоговом 
заседании Союза предприя
тий химической промышлен
ности Свердловской области.

— Для всех предприятий 
Екатеринбурга правитель
ством области созданы осо
бо тяжкие условия, — вторил 
своему коллеге Юрий Гри
цай, директор предприятия 
«Уралэластотехника», обра
щаясь к заглянувшему на за
седание химиков областному 
вице-премьеру Юрию Осин
цеву.

Речь шла о поборах. Про
изводители химической про
дукции указывали на неспра
ведливость тарифной полити
ки областных властей и адми
нистрации города. Так, в от
четном докладе Союза 
прозвучала информация о 
том, что рост тарифов на 
электроэнергию был оста
новлен на уровне 22 процен
тов вместо 46, предлагаемых 
«Свердловэнерго». Но для 
екатеринбургских произво
дителей три года назад была 
придумана Екатеринбургская 
электросетевая компания. Те
перь, по словам директора 
«Уралтехгаза», «Свердловэ
нерго» повышает ему тариф 
на 25 процентов, а сетевая 
компания еще добавляет 
своих 25, итого рост тарифов 
— 50 процентов. Неудиви
тельно, что в следующем 
году на «Уралтехгазе» соби
раются вводить в строй соб
ственную электростанцию. 
Иметь такие издержки на 
энергетику предприятие не 
может себе позволить, чтобы 
не вылететь в трубу. Но вот 
новую землю под свой завод 
подвести труднее.

Речь идет об арендной 
плате за землю, выросшей с 
этого года. Размер плате
жей устанавливается прави
тельством области. Дирек
тора прямо говорили, что 
одним этим свердловский 
губернатор серьезно по
шатнул свой рейтинг среди 
промышленников. Напом
ним, что сперва всем соб
ственникам на территории 
Екатеринбурга пообещали 
рост земельных платежей в 
четыре раза. Для промыш
ленных предприятий, зани

ОСТАНОВКА 
отменяется

— А как обстоят дела с 
зарплатой!

— Сейчас я еще не могу 
назвать вам среднюю цифру. 
Мы работаем первый месяц, 
и еще не было ни одной вы
платы. Зарплата сейчас толь
ко насчитывается. В «Сверд- 
ловскметрострое» она в 
среднем составляла семь ты
сяч рублей, думаем, что в но
вой организации будем 

Тариф больше, 
чем жизнь
САМЫМИ НЕЗАЩИЩЕННЫМИ ОКАЗАЛИСЬ 

ПРОИЗВОДИТЕЛИ В СТОЛИЦЕ УРАЛА
мающих немалую площадь, 
такое увеличение расходов 
было бы катастрофой. Все 
помнят декабрьское заяв
ление генерального дирек
тора Уралмашзавода Кахи 
Бендукидзе, что ему дешев
ле вывести производство за 
черту города, чем платить 
такую аренду. Вызвав, та
ким образом, панику, обла
стное правительство после 
вроде бы пошло на попят
ную и снизило коэффициен
ты кратности к земельному 
налогу для промышленных 
предприятий. В частности, 
для машиностроителей был 
установлен коэффициент 
1,2 вместо 4. Они, правда, 
все равно остались недо
вольны, но для тех же хими
ков этот коэффициент со
ставляет 1,5 —1,7. И дирек
торам непонятно, почему 
существует такая диффе
ренциация по отраслям. От
ветить на этот вопрос Юрий 
Осинцев не смог.

Платежами за пользова
ние землей возмущались в 
основном екатеринбургские 
производители. В том же 
Нижнем Тагиле коэффициент 
кратности равняется едини
це. Однако проблемы суще
ствуют у большинства хими
ческих предприятий. Хими
ческая отрасль, отработав 
2002 год, оказалась перед 
теми же сложными фактами, 
что и большинство отраслей 
промышленности области. С 
одной стороны, объемы про
изводства на большинстве 
предприятий, кроме фарма
цевтических заводов, вырос
ли. Выросла также и заработ
ная плата. Но с другой — на 
многих предприятиях сокра
тился объем прибыли, а кое- 
где в разы увеличилась за
долженность по выплате зар
платы. Так, с убытками срабо
тали все три действующих в 
области гидролизных заво

платить несколько больше.
— Какой план работу Мет

ростроя на этот год!
— Начать работу на стан

ции «Чкаловская», что напро
тив Южного автовокзала. 
Станцию «Бажовская» на пе
ресечении улиц Большако
ва— 8 Марта решено пока не 
строить из-за низкого пасса
жиропотока. Сейчас основ
ной ориентир на «Чкалов- 

да. Задолженность по зарп
лате на этих предприятиях 
достигает 1 6 миллионов руб
лей. Произошло даже шести
процентное сокращение чис
ленности персонала. Общее 
число отстающих предприя
тий за год увеличилось, и об
щие итоги работы отрасли 
хуже, чем в 2001 году.

Правда, часть деклари
руемых убытков вызвана 
сокрытием настоящей при
были. Доводы государ
ственных чиновников, что 
вот теперь, мол, можно 
выйти из тени благодаря ра
зумному налогообложе
нию, разбиваются о тариф
ную политику естественных 
монополий. Энергетики и 
транспортники берут пред
приятия за горло и застав
ляют «экономить» на дру
гом. Мы уже рассказывали, 
что Уральская химическая 
компания, созданная на 
базе нижнетагильского за
вода «Уралхимпласт», из-за 
непомерных транспортных 
расходов вынуждена выно
сить бизнес из Свердловс
кой области поближе к по
требителю: в Северо-За
падный регион и Сибирь. 
Компания «Русский хром» 
из Первоуральска за минув
шие два года потратила на 
энергоресурсы 210 милли
онов рублей. По словам ее 
директора, складывается па
радоксальная ситуация, ког
да заводу выгоднее привезти 
немаркированное сырье, к 
примеру, из Казахстана или 
Оренбуржья, где для произ
водителей созданы более 
льготные условия, проверить 
на качество в собственной ла
боратории, поставить свое 
клеймо и отправить на экс
порт. Затрачивать энергию на 
выработку собственной про
дукции менее выгодно.

Приходится производите
лям крутиться. Стараются 

скую» и лежащую следом 
«Ботаническую». Сегодня мы 
начинаем работы по раскон
сервации стройплощадки на 
«Чкаловской». Здесь восемь 
лет не велись никакие рабо
ты, был даже затоплен ствол. 
Нужно откачивать воду, при
водить в порядок агрегаты. 
На все эти работы может по
надобиться месяца три. Од
новременно будем вести 
проходку правого тоннеля, 
кслорьй прокладывается 
вручную и доведен только до 
улицы Декабристов. Левый 
тоннель до «Чкаловской» 
уже доведен. Кроме того, 
предстоят работы по ликви
дации участка в районе дело
вого центра «Рубин»: нужно 
все убрать, восстановить про
езжую часть.

— И когда можно ждать 
открытия новых станций!

— Сейчас это сложно про
гнозировать. «Чкаловская» и 
«Ботаническая» будут сда
ваться вместе, а на «Ботани
ческую» нет еще даже проек

та. Известно только, что это 
будет станция неглубокого 
заложения, строящаяся от
крытым способом. Однако 
главный определитель ско
рости строительства — это 
все же финансирование. Ка
ким оно будет, таким будет и 
строительство. Кроме того, 
остается проблема оборудо
вания. В массе своей это те аг
регаты, которые были закуп
лены еще в советские време
на, а они уже тогда были не 
новыми. Хотя существуют, 
конечно, и проектные сроки 
строительства станций мет
ро: для глубоких это около 
пяти лет, для неглубоких — 
три года.

— А с чем метростроевцам 
придется столкнуться под 
землей! Каковы геологиче
ские условия на намеченном 
участке работ!

— Геология у нас вообще 
сложная для подземного 
строительства. В районе «Чка
ловской» породу составляют 
в основном твердые граниты. 
Придется взрывать. А про
ходчикам, что поведут пра
вый тоннель через «Бажов
скую», придется помаяться с 
участками, где чередуется 
скала и едва ли не жидкая гли
на. Там очень сложно прово
дить гидроизоляцию.

— Спасибо, надеемся, что у 
вас это получится.

Екатеринбургский метро
политен пока остается самым 
коротким в мире. Будем на
деяться, что этоопределение 
не останется вечным.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

вводить новое оборудова
ние, расширять ассортимент. 
Так, на Уральском шинном 
заводе освоено производ
ство новых видов шин для 
отечественных автомобилей. 
На Уральском заводе РТИ 
получен сертификат между
народной системы качества 
ISO-9001. На Ирбитском хим- 
фармзаводе и в ОАО «Урал- 
биофарм» освоен выпуск, 
соответственно, 16 и 14 но
вых наименований лекар
ственных средств. Новые 
фармацевтические произ
водства открылись в Бере
зовском и Лесном. За счет 
областного бюджета выпол
нено две научно-исследова
тельских работы в области 
фармакологии. На этот год 
заключен договор с прави
тельством области на про
должение научных исследо
ваний в сумме 910 миллионов 
рублей. В планах у химиков 
дальнейшее повышение 
объемов производства и 
даже создание собственного 
негосударственного пенси
онного фонда.

Что касается исправления 
несправедливостей в тариф
ной и бюджетной политике, 
то на собрании прозвучал 
призыв о «хождении во 
власть». То есть о более ак
тивном участии в политичес
кой жизни, выдвижении соб
ственных кандидатов в обла
стные и федеральные зако
нодательные органы.

Последней новостью, 
прозвучавшей на заседании 
«Союзоблхимпрома», стало 
известие о смене президента 
организации. Место, занима
емое гендиректором Ураль
ского завода РТИ Владими
ром Матушкиным, теперь пе
решло к генеральному ди
ректору Уральской химичес
кой компании Александру 
Гердту.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Минувшие 
сутки

♦ Эдуард Шевард
надзе не будет в третий 
раз баллотироваться на 
пост президента Грузии.

♦362 населенных 
пункта в Украине оста- : 
лись без электричества 
из-за повреждений сти
хией линий электропере
дачи.

♦ Индия приступила к 
детальной разработке 
«лунного проекта».

♦ 21 ученик и препо
даватель погибли во 
время пожара в посел
ковой школе Сыдыбыл в 
Вилюйском районе Яку
тии.

♦ Девять нефтяников 
на Ямале отравились ме-\ 
танолом, двое уже 
умерли.

♦ Китайские власти 
заявили, что нетипичная 
пневмония взята под 
контроль.

♦ Экипаж камбод
жийского сухогруза, 
севшего на мель в райо
не Геленджика, не мо
жет самостоятельно вы
вести судно в открытые 
воды.

♦ В Японском море 
найден второй погибший 
пилот вертолета «Ка-27» 
Тихоокеанского флота, 
упавшего в воду во вре
мя тренировочного по
лета.

♦ Более 20 человек 
пострадали в Приморье 
от укусов клещей.

♦Восемь буйволов 
забодали в сеульском 
«Гранд парке» десяти
летнего школьника, по
страдавший находится в 
критическом состоянии.

♦ В Британии создан 
автоматический шелко
пряд.

♦ Филиппинский 
«вулкан-убийца» вновь 
демонстрирует призна
ки активности.

♦ Мексиканские уче
ные разработали новый 
способ производства 
бумаги.

♦ В Колумбии прошли 
массовые протесты про
тив похищений детей.

♦ Привлечены к юри
дической ответственнос
ти более 450 немецких 
дантистов, участвовав
ших в афере с дешевыми 
зубными протезами ки
тайского производства.

♦ На водохранилище 
системы охлаждения 
Ново-Воронежской АЭС 
началась операция по 
подъему обнаруженных 
там мин.

♦ Два отряда
Нальчикского погранот- 
ряда отрезаны лавина
ми, сошедшими в горах 
Кабардино-Балкарии.

♦ В Москве и Кисло
водске задержаны два 
«телефонных террорис
та», сообщавшие о «ми
нировании» железнодо
рожных вокзалов.

♦ Нападение на Фонд 
по поддержке кино и 
сценических искусств Ан
дрея Кончаловского со
вершено в Москве.

♦ В штате Пенджаб 
потерпел катастрофу 
«Миг-21» индийских ВВС.

♦ Большое количе
ство оружия и мины,со
держащие около 500 ки
лограммов тротила, 
изъяты милицией в под
польной мастерской в 
Ленинградской области.

♦ Доллар США ста
нет новой денежной еди
ницей Ирака, сообщили 
европейские деловые 
источники.

♦ Число заболевших 
орнитозом в республике 
Коми достигло 63 чело
век.

♦ Самолет МЧС Рос
сии вылетел в Сирию для 
эвакуации российских 
дипломатов и журналис
тов.

♦ Резкое похолода
ние и обильные снегопа
ды вызвали хаос на до
рогах Г ермании.

♦ Полиция Мозамби
ка арестовала в между
народном аэропорту 
Мапуту наркокурьера с 
полутора килограммами 
кокаина.

♦ Панамские власти 
требуют от США полнос
тью очистить от опасных 
химических веществ по
лигоны, принадлежав
шие в свое время Пента
гону.

♦ В Улан-Баторе про
шла демонстрация про
теста против Закона о 
приватизации земли.

По материалам 
Интернета
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Знатоки 
на переднем 

крае
ОНИ СПАСАЮТ КУСОЧКИ
ИСТОРИИ ОТ НАШЕСТВИЯ

АРХИТЕКТУРНЫХ МОНСТРОВ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Не так давно в Музее истории Екатерин
бурга собрались члены Клуба знатоков города и их гости. 
Отмечалось двадцатилетие деятельности клуба. В масшта
бах мировой истории это ничтожно малый отрезок време
ни. Но если учесть, что речь идет об общественно-культур
ной организации, которая все эти годы существует без те
кущего счета в Госбанке, без солидных, богатых спонсоров, 
без гроша в кармане, то такой факт просто удивителен и 
необычен. К тому же, как в шутку было отмечено на юби
лейном вечере, Клуб знатоков города пережил две соци
ально-политических формации в стране, две конституции и 
три государственных гимна.

Трудно было бороться 
знатокам города за сохра
нение памятников архитек
туры и истории с партийно
бюрократическим руковод
ством в советское время, 
еще труднее стало, когда 
укоренился криминально
финансовый беспредел, где 
правит бал тот, у кого толще 
мошна. Тем более что Клуб 
знатоков не обладает ника
кими властными и юридичес
кими правами, которые по
зволяли бы ему диктовать 
свои условия, свое мнение, 
выдавать предписания и сан
кции. Вся сила и мощь Клуба 
знатоков лишь в его воз
можности формировать и 
будировать мнение горо
жан и различных ведом
ственных структур. Это осу
ществляется при встречах с 
общественностью, во время 
массовых обсуждений тех 
или иных проблем в деле со
хранения исторических и ху
дожественных памятников 
нашего города. Для этого 
также активно используют
ся средства массовой ин
формации — печать, радио, 
телевидение. Вот в этом и 
есть наша сила и действен
ность.

Я не буду перечислять все 
защитные акции знатоков, 
которые помогли сохранить 
те или иные здания, кварта
лы и целые районы города. 
Приведу лишь пару приме
ров. Во-первых, сохранен и 
стал своего рода изюмин
кой города Дом екатерин
бургского фотографа Ме- 
тенкова на углу улиц К. Либ- 
нехта и Первомайской. По 
Генеральному плану рекон
струкции и застройки горо
да на том месте должна 
была быть обширная, бла
гоустроенная стоянка такси. 
Но в настоящее время сто
янки такси там нет, а есть 
Музей истории уральской 
фотографии, с интересной и 
познавательной экспозици
ей и замечательной тради
цией проведения камерных 
музыкальных вечеров в од
ном из залов музея, где на
ходится прекрасный старин
ный рояль.

Еще один пример. В цент
ральной части города, неда
леко от нового знания 
Драмтеатра, сохранилась 
усадьба известного уральс
кого садовода-мичуринца 
Казанцева. Начавшаяся ре
конструкция и застройка 
того района поставила под 
угрозу полного уничтоже
ния казанский дом и плодо
носящий сад. Но знатоки 
провели там выездное засе
дание с привлечением заин
тересованных лиц и усадьбу 
удалось сохранить, правда, 
сам сад частично пострадал 
— площадь яблоневых по
садок была несколько уре
зана, но все-таки растут и 
плодоносят выведенные Ка
занцевым уральские сор
та яблонь и существует там 
мемориальный музей. Это 
разве плохо для города?

Но были в нашей дея

тельности и «проколы». Рас
скажу об одном. На улице 
Красноармейской, 18, что 
находится поблизости от 
гостиницы «Большой Урал», 
стоял интересный двухэтаж
ный кирпичный дом. Свое
образная архитектура, кра
сивая капитальная камен
ная стена, ограждавшая 
усадьбу, в которой имелись 
службы-сараи и деревянная 
беседка-ротонда, располо
женная на искусственной 
горке, внутри которой — 
грот, выложенный камнем. 
Но, пожалуй, самое инте
ресное, что было в том 
доме, — это обогрев поме
щений при помощи калори
ферной системы, то есть 
теплый воздух поступал в 
комнаты по специальным 
каналам, вмонтированным 
в стены, из кочегарки, рас
положенной в подвале. 
Этому неплохо бы поучить
ся нашим сегодняшним ар
хитекторам, особенно в ус
ловиях, когда замерзают 
целые города и поселки, от
ключенные чубайсовцами 
от тепла и электроэнергии.

Дом этот в советское 
время удалось обществен
ности города отстоять. 
Особенно постарались мо
лодежь, студенты, которые 
дежурили зимой по ночам у 
костров, чтобы не приехали 
бульдозеры и не сломали 
бы тот дом. Потом дом пе
редали, если не ошибаюсь, 
Обществу ветеранов войн. 
Несколько лет он стоял за
колоченный, новые хозяева 
не спешили его восстанавли
вать и реставрировать. И 
вот два года тому назад, 
первого апреля, под покро
вом ночи, этот дом и всю 
усадьбу полностью разру
шили. Вчера стоял дом — 
сегодня его нет! Сейчас там 
достраивают гигантского 
архитектурного монстра, 
который виден со всех кон
цов города. Вот вам «де
мократия», вот вам «либе
рализм». И зря мерзли бед
ные студенты и знатоки го
рода — все пошло прахом!

Но тем не менее клуб уве
ренно вступил в третье деся
тилетие. Актив его — те, кто 
присутствовал на первом 
организационном заседа
нии Клуба 28 сентября 1982 
года в ДК строителей им. М. 
Горького, — бодр и боевит, 
хотя поседели, полысели, 
постарели наши ветераны- 
краеведы. Но у нас растет 
молодая смена, новое поко
ление. При Музее истории 
Екатеринбурга, по инициа
тиве и под руководством 
Н.А. Узиковой, два года ра
ботает Клуб юных знатоков 
города. Несколько десят
ков мальчишек и девчонок 
из 5-х — 10-х классов раз
ных школ учатся любить наш 
город, изучают нашу исто
рию, нашу культуру и искус
ство.

Юрий САКНЫНЬ, 
председатель Клуба 

знатоков города, член 
Союза журналистов России
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МИНИ-ФУТБОЛ

Первый юбилей
ХРАНИТЕЛЕЙ РУССКОЙ КУЛЬТУРЫ 

ОСТАЕТСЯ ВСЕ МЕНЬШЕ
Оркестру народных инструментов Свердловской государ

ственной детской филармонии исполняется десять лет. Идея 
создания этого коллектива в 1992 году родилась у директора 
детской музыкальной школы № 16 Веры Андреевой. Однако 
школа не то заведение, которое может самостоятельно зани
маться концертной деятельностью. Заботу о концертном 
оборудовании, хлопоты, связанные с поездками, заключение 
договоров с концертными организациями взяла на себя адми
нистрация детской филармонии. Оркестр создали общими 
усилиями, и существует он как коллектив Свердловской го
сударственной детской филармонии на базе детской школы.

О первых десяти годах ра
боты коллектива рассказыва
ет руководитель оркестра, 
заслуженный работник куль
туры РФ Александр Зайнчу- 
ковский:

— Все оркестранты — 
ученики школы Ns 16. Когда 
они заканчивают ее, расста
ваться с педагогами и друзь-

стников оркестра мы не при
держиваемся, но постоянно 
занимается около 60 чело
век.

— Сколько произведений 
было сыграно оркестром за 
десять лет! Какое из них да
лось детям труднее всего!

На разных площадках 
города и страны оркестр

ями не хочется, есть желание
продолжать занятия музы
кой. Поэтому многие из них 
продолжают заниматься в 
оркестре, уже принимая уча
стие и в концертных выступ
лениях. Некоторые остаются 
с оркестром даже будучи 
уже студентами вузов. Две 
воспитанницы оркестра Лю
бовь Непеина и Людмила Га- 
ланкина сейчас преподают в 
родном коллективе. Какого-

сыграл около четырех сотен

то жесткого количества уча- лось.

самых различных произве
дений русской и зарубежной 
музыки. Наиболее сложно 
нам дался творческий вечер 
композитора В. Газанчана. 
Он пишет очень сложную му
зыку, с его современным 
звучанием детям справиться 
было тяжело. Но после кон
церта композитор мне зво
нил и сказал, что ему наше 
исполнение очень понрави-

— Оркестр много путеше
ствует: ребята были в Кирги
зии, в Тунисе. Поездка в Аф
рику была самой запоминаю
щейся!

— В каждом выступлении 
есть что-то новое, интерес
ное, поэтому в творческом 
плане поездка в Африку не 
слишком отличалась от дру
гих. Кстати, за рубежом выс
тупления проходят легче, 
чем на родине. Народная му
зыка здесь сильно развита, 
существует много хороших 
коллективов, потому и уро
вень выше.

— Из поездок, наверное, 
много призов привезли!

— Конечно. Оркестр почти 
каждый год становится дип
ломантом какого-либо меж
дународного фестиваля. Есть 
у нас лауреатские звания, за
воеваны гран-при нескольких 
конкурсов. Но не менее важ
ным для нас являются почет
ные грамоты и благодар
ственные письма от губерна
тора Эдуарда Росселя, от ми
нистра культуры Натальи Вет
ровой. Очень приятно было, 
когда однажды в автобусе 
меня узнали, подошли и ска
зали, как им понравилось вы
ступление оркестра.

— Александр Михайлович, 
правильно ли, что оркестр 
народных инструментов ши
роко использует современ
ные электронные инструмен
ты!

— Поначалу нас действи
тельно критиковали за это. 
Но теперь я заметил, что 
многие из «критиков» теперь 
сами начинают использовать 
современные технологии. 
Дело ведь в том, как и для 
чего ими пользоваться. 
Электронные инструменты 
дают звук, фактически не от
личимый от настоящих, ска
жем, литавр. Это позволяет 
заменить дорогие инстру

менты, которые и купить, 
хранить да и возить на кон
церты очень трудно.

В юбилейный год оркест
ранты не расслабляются: 
планируют выпускать ком
пакт-диск, готовятся к новым 
выступлениям. А в преддве
рии Нового года состоялось 
первое выступление нового 
коллектива, рожденного 
внутри оркестра.

— Александр Михайлович, 
расскажите подробнее о 
«Берендее».

— Этот «ребенок» на са
мом деле растет давно, сна
чала — как идея, а теперь 
вот уже делает первые шаги. 
Десять лет в рамках нашего 
коллектива существовал ан
самбль народных инструмен
тов «Рябинушка», дипломант 
многих конкурсов. Но люди 
подрастают, покидают ор
кестр, да и время требует 
другого подхода, иных кон
цепций. У «Берендеев» свой 
современный язык и иной 
подход к выступлению — как 
к шоу. Мы теперь не просто 
играем музыку, а ведем раз
говор с публикой. В марте 
«Берендея» ждет поездка в 
Кыштым на всероссийский 
конкурс «Роза ветров». Кон
курс весьма престижный.

Несколько теплых слов о 
молодом и многоголосом 
юбиляре сказал художе
ственный руководитель детс
кой филармонии Юрий Бон
дарь:

— Коллектив, конечно, 
уникальный. Это самый круп
ный — и по количеству оркес
трантов, и по качеству испол
нения — детский оркестро
вый коллектив в области, ис
полняющий не только народ
ную музьжу, но и классику — 
Чайковского, Бизе, Мусоргс
кого, сотрудничающий с со
временными композитора
ми. Известный композитор 
Евгений Дербенко специаль
но приезжал из Орла послу
шать исполнение своих про
изведений нашим окрестром. 
Оркестров русских народных 
инструментов сейчас не так 
много — хранителей русской 
культуры остается все мень
ше. Она высоко ценится во 
всем мире, но если уж мы 
сами не будем помнить о ней, 
то и везде забудут. Поэтому 
Александр Михайлович, на 
мой взгляд, не просто руко
водит оркестром, но выпол
няет очень важную культур
ную миссию. Он много тру
дится, под его руководством 
оркестр стал призером мно
гих фестивалей, лауреатом 
«Розы ветров» и «Нижнета
гильской гармоники», поез
дил с концертами по стране, 
выступал за рубежом. Но 
очень важно и то, что в дру
гих городах области при под
держке Зайнчуковского по
являются и развиваются ор
кестры народных инструмен
тов: в Реже, Пышме. Алек
сандр Михайлович очень 
творческий человек с тонким 
профессиональным вкусом.

•HCI» поздравляет ор
кестр народных инструмен
тов СГДФ с юбилеем и же
лает творческих успехов.

Беседовал
Антон КАПТЕЛОВ

Шахматный $ 
клуб I

Отдел ведет 
мастер спорта

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

М. Марандюк
I На взгляд ведущего от- 
I дела, Михаил Марандюк 
g является сильнейшим мини

атюристом планеты. Много 
его задач-миниатюр попа
ло в святая святых — «Аль
бом ФИДЕ».

Сегодня решаем двух
ходовки. Не забудьте ука
зывать ложные следы.

№ 64.

№ 65.

Дорогой мой зайка Петя!
ДЕТСКИЕ КНИЖКИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Книжные магазины города участвуют во 
II Всероссийском фестивале детской книги. Он приурочен к 
Международному дню детской книги. Поэтому были сни
жены цены на некоторые детские издания, но не на все! 
Например, стоимость книжек для самых маленьких не из
менилась.

НЫНЧЕ НЕДЕШЕВЫ

Яркие картонные книжки 
сегодня стоят от 10 до 30 
рублей. Много книг Агнг;и 
Барто, Бориса Заходера, но 
по популярности лидирует 
легендарный «Колобок». 
Книжки-игрушки с объемны
ми картинками обойдутся 
покупателям уже в 20 — 100 
рублей. Красочные издания

сказок еще дороже, цена 
сборников — от 150 до 450 
рублей. В таких же пределах 
цены на книги для подготов
ки к школе.

Перед витриной с детски
ми книжками обычно толпят
ся родители. Большинство — 
с задумчивым видом, в кассу 
пробивать требуемую сумму

не торопятся. Инга, мама 
двоих детей дошкольного 
возраста:

— Книги яркие и привле
кательные, очень хочется ку
пить. Но всегда задумыва
юсь: может, лучше фруктов 
или витаминов? Сравнение 
цен и результата не в пользу 
книг.

С ней не согласен Олег, 
отец девятилетней дочери:

— В развитие ребенка не
обходимо вкладывать день
ги, без книг не обойтись, они 
очень нужны в таком возра
сте.

Детскую литературу вы
пускают сейчас очень многие 
издательства России, в том 
числе и уральские. Как сооб
щили в Доме книги, на сегод
няшний день этот ассорти
мент представляют три мест
ных издательства: одно вы
пускает книги на картоне для 
самых маленьких, другое — 
серию обучающих книг, тре
тье — только одну, про Зай
ку Петю. По ценам они не от
личаются от московских и 
практически такого же каче
ства.

Юлия РАИЛЬЧЕНКО

'Ж

^Спорт^

Последняя станция перед плей-офф
8 — 10 апреля во Дворце спорта Екатерин

бурга состоятся матчи заключительного тура 
первого этапа чемпионата России среди ко
манд высшей лиги.

Соперниками екатеринбургских команд 
«ВИЗ-Синара», «УПИ-ДДТ», а также «Тюмени» 
станут казанский «Приволжанин», санкт-пе
тербургский «Политех» и югорская «Тюмен- 
трансгаз-ЯВА». Матчи с участием других ко
манд пройдут 7 — 10 апреля в Москве. По ито
гам тура окончательно определятся как 
восьмерка участников плей-офф за медали, 
так и квартет неудачников, который покинет

высшую лигу. Пока что места в плей-офф 
«забронировали» себе 7 команд — «ВИЗ-Си- 
нара» (27 игр — 67 очков), «Норильский ни
кель» (26 — 62), «Дина» (27 — 55), «Динамо» 
(26 — 52), ЦСКА (28 — 45) и «ТТГ-ЯВА» (27 — 
46). Последнюю, восьмую, путевку разыграют 
«Приволжанин» (27 — 46), «Роспан-Итера» из 
Нового Уренгоя (28 — 33), «Тюмень» (27 — 
32), «УПИ-ДДТ» (27 — 31) и щелковский 
«Спартак» (27 — 26). Покидают лигу «Поли
тех» и «Каспий», а за «выживание» будут бо
роться «Спартак» (Щ), московская команда 
«Полигран-Внуково» и «Саратов».

В Нижнем Тагиле завершился 12-й чемпионат России среди 
женских команд суперлиги. И в 12-й раз его победителем стала 
екатеринбургская «Уралочка», в финальном турнире с одина
ковым счетом 3:0 разгромившая «Балаковскую АЭС», белго
родский «Университет» и «подарившая» одну партию москов
скому ЦСКА — 3:1.

ВОЛЕЙБОЛ «Уралочка»

ГОРНОЛЫЖНЫЙ СПОРТ ФУТБОЛ

Лаптева катилась быстро...
В Саяногорске завершился командный чемпионат России, 

участвовали в котором спортсмены из девяти клубов страны, 
в том числе и из екатеринбургского «Урала».

По итогам шести этапов (декабрь — март) первое обще
командное место занял представлявший Свердловскую об
ласть горнолыжный клуб «Урал» (президент — Александр 
Федюкин). Из шести этапов свердловчане выиграли три, а 
еще в трех стали вице-чемпионами. В личном зачете особен
но отличилась лидер «Урала» мастер спорта международно
го класса Ирина Лаптева, на счету которой 14 медалей — 8 
золотых, 4 серебряные и 2 бронзовые. 5 медалей (1, 2, 2) 
завоевала Елена Редих, 2 (1, 1, 0) — Алексей Горлов. Кроме 
вышеназванных, чемпионами России-2002/03 в составе «Ура
ла» стали (вчера их поздравляли в резиденции губернатора 
Эдуарда Росселя) Елена Кузьмина, Любовь Лепихина, Дмит
рий Кравченко и Артем Федюкин (на снимке).

«Синара»
останавливает «Локомотив»

Чемпион Свердловской области-2002 «Синара» (Каменск- 
Уральский) отправился на учебно-тренировочный сбор в 
Сочи, где, в частности, уже сыграл один контрольный матч.

Под руководством нового главного тренера Александра 
Гуржеева (известного в прошлом полузащитника и тренера 
«Уралмаша»), «Синара» со счетом 6:1 (4:0) разгромила ко
манду мастеров второго дивизиона «Локомотив» (Лиски). 
Мячи в ворота «Локо» забили лучший бомбардир минувше
го сезона Игорь Кирюшин (2), Алексей Мокряк, Константин 
Колчанов и два новичка — вернувшийся из школы московс
кого «Локомотива» Антон Сапогов и екатеринбуржец Ярос
лав Мозговой, ранее выступавший за молодежные команды 
мини-футбольных клубов «ВИЗ» и «Альфа». Вчера в Екате
ринбурге состоялся матч чемпионата России среди команд 
первого дивизиона «Урал» (Свердловская область) — «Ме- 
таллург-Кузбасс» (Новокузнецк).

дюжина мячей в спину соперниц
На втором месте «Университет», на третьем — «Балаковс

кая АЭС». Лучшим игроком финального турнира стала толь
ко что вернувшаяся в Екатеринбург из Японии Евгения Арта
монова, а призы лучших нападающей и блокирующей доста
лись ее одноклубницам по «Уралочке» и сборной России Ека
терине Гамовой и Анастасии Беликовой.

Продолжается чемпионат мужской суперлиги. В 18-м туре 
екатеринбургский «УЭМ-Изумруд» встречался в Сургуте с 
«ЗСК-Газпромом» и поделил победы — 3:2 и 2:3, прервав 
свою беспроигрышную серию из шести матчей. После 36-х игр 
«У-И» имеет 63 очка (соотношение партий 88:48) и занимает 
четвертое место в таблице, уступая белгородскому «Локомо- 
тиву-Белогорью» (38 игр — 70 очков), московскому «Дина
мо» (38—65) и одинцовской «Искре» (36-63, партии 93:36).

ХОККЕЙ «Мостовику»
«Спутник» — не спутник?

Продолжается переходный турнир команд высшей лиги за 
две путевки в суперлигу. После восьми туров (игры 9-го тура 
прошли вчера вечером) практически определились три ко
манды, которые и разыграют «призы» — «Химик» (Воскре
сенск), «Торпедо» (Нижний Новгород) и «Газовик» (Тюмень). 
Нынешняя команда екатеринбуржцев Михаила Малько и Ви
талия Краева «Мостовик» взяла реванш у предыдущего кол
лектива этих уважаемых тренеров. Положение команд на 7 
апреля: «Химик» — 22 очка, «Торпедо» — 17, «Газовик» — 16, 
«Нефтяник» (А) — 10, «Спутник» и «Энергия» — по 8, «Мосто
вик» и «Нефтяник» (Л) — по 6. Подборка Юрия ОВОДОВА
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• День 2 апреля в разные 
годы подарил миру многих | 
замечательных писателей. | 
Независимая репортерская | 
группа «Команда» налом- | 
нила о некоторых из них.

В этот I 
день 71 
год назад | 
появилась I 
польская 
«детек
тивщица» 5 
Иоанна 
Хмелеве- : 
кая. 198 I 
лет назад '

родился датский сказочник “ 
Ханс Кристиан Андерсен, на 
чьих печальных и поучи
тельных историях до сих ; 
пор воспитываются дети. А 
278 лет назад родился ита- I 
льянец Джакомо Казано- I 
ва, прославившийся, конеч
но, больше «по любовной 
линии», однако занимав- | 
шийся также и литератор- | 
ством — написанием мему
аров. Помнит литература и Я 
печальные события, свя- | 
занные со 2 апреля. Так, в : 
1866 году скончалась На- 
дежда Дурова, автор «За- J 
писок кавалерист-девицы», « 
в которых описывала соб
ственные похождения в гу- | 
сарском облачении.
•Литературой занялся и г 
«дедушка уральского 
рока» Александр Панты- 
кин.
Написал он книгу о том, что | 
лучше всего знает — об 1 
уральском роке, шоу-биз
несе и кино. Ну и о себе, ко
нечно, тоже. Уже по назва- ■ 
нию — «Девушка, это я — я 
Дедушка» — можно дога
даться об автобиографии-я 
ности содержания. Проил- 
люстрированная рисунка- - 
ми автора книга поступит в 
продажу десятого числа, ;

шего проблемой пса по
дальше и там оставить, а о 
дальнейшей своей жизни 
авось сам побеспокоится... 
Более совестливые хозяева 
сами приводят собаку в 
приют, со всем «приданым» 
— кормом, ошейником, 
подстилкой и так далее. Но 
чаще все-таки посторонние, 
пожалев бродягу, ловят его 
и сообщают в «Серебряный 
бор».

Содержатся собаки в 
приюте в неплохих услови
ях. Каша на мясном бульоне 
и кости — их основная еда, 
сейчас от «Чаппи» получили 
внушительное количество 
упаковок сухого корма и 
витаминов, а люди, сдаю
щие своих шариков и боби
ков, обычно привозят круп 
побольше, «про запас». 
Ухаживает за четвероноги
ми сиротами Светлана, ох
ранники ей помогают. Пос
ле внимательного ухода у 
подобранного на улице то-

СОБАКЕ -
СОБАЧЬЯ ЖИЗНЬ?
ЛЮДИ В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ, КОГО ПРИРУЧИЛИ

одновременно со стартом 
концертного тура «Сибирь 
Урал блюз», в котором 
Александр Пантыкин при
нимает самое активное
участие — как директор 
агентства, оказывающего 
информационную поддер
жку тура, и как участник 
группы «Поезд Кудани- 
будь». Второй группой, 
участвующей в проекте, 
будет «Чиж». Питерцы и 
екатеринбуржцы собира
ются дать совместные кон
церты в Екатеринбурге, 
Перми, Омске, Барнауле и 
многих других городах 
Урала.
•Режиссер Владимир Хо
тиненко, творческую дея
тельность начинавший на 
Свердловской киностудии 
(«Зеркало для героя», 
«Рой»), закончил съемки 
фильма-катастрофы «Про
щание «Славянки».

В нем рас- 
сказыва- 
ется о ги
бели со
ветской 
подвод
ной лод
ки. Как 
всегда, 
Хотинен

ко особое внимание уде
лил характерам всех пер
сонажей, а потому подо
брал очень сильную актер
скую команду. В трюмах 
подлодки тонут Сергей 
Маковецкий, Владислав 
Галкин, Марат Башаров. На 
берегу ждет Чулпан Хама
това. Особую гордость за 
Хотиненко вызывает тот 
фат, что музыку для его 
нового фильма написал ле
генда «современной клас
сики» Эннио Морриконе! 
Снято кино по инициативе 
Первого канала, и в связи с 
этим стоит помнить, что

Приют для собак «Се
ребряный бор» встретил 
нас разноголосым возму
щенным лаем. Лишившись 
хозяйского крова, собаки 
готовы ревностно охранять 
тот, что его заменил. Ме
чутся по вольерам оскалив
шие клыки ротвейлеры, ов
чарки, лайки... При таком 
стороже редкий вор отва
жился бы покуситься на 
квартиру или дом. С таким 
сопровождающим не страш
но было бы идти вечером 
по улице. Но ни в качестве 
друга, ни в роли охранника 
не нужен становится пес, 
когда хозяевам надоедает 
его кормить и за ним ухажи
вать.

— Обычный случай, — 
рассказывает кинолог 
Светлана Овчинникова. — 
Берет человек щенка, за
бавляется с ним. О том, что 
за судьбу вверенного ему 
живого существа следует 
нести ответственность, не 
задумывается. А тем време
нем из потешного малыша 
вырастает зверь размером 
с небольшой стол. Как вос
питывать? Чем кормить?

Понятно, избавиться 
проще. И шерсти в квартире 
как ни бывало, и корм поку
пать не надо. Отвезти став-

щего щенка снова начинает 
лосниться шерсть, он весе
леет. Надежда обрести хо
зяина есть — в приют время 
от времени звонят люди, 
желающие взять собачку. 
Собаки декоративные и по
лукровки маленького роста 
находят новый дом доволь
но быстро. А вот крупным 
— овчаркам, дворнягам, 
ньюфаундлендам — прихо
дится подождать. Ведь слу
жебную собаку обычно ста
раются приобрести через 
клубы собаководства, 
«щенкового» возраста, с 
родословной. Один колли 
жил в «Серебряном бору» 
почти два года, примерно 
столько же сейчас там нахо
дится злющий матерый рот
вейлер. Красивый кобель 
Джонник, овчарка-полу- 
кровка, стал бы отличным 
охранником: в семь меся
цев он уже ростом со 
взрослую собаку, недовер
чив, агрессивен, но ему еще 
не сложно было бы привык
нуть к новым хозяевам.

Заботясь о судьбе своих 
питомцев, кинолог старает
ся не ошибиться в выборе 
будущих владельцев. На
пример, на охрану строи
тельных объектов не отдаст 
собак ни за что:

— Стройка закончится, 
караулить нечего будет — а 
куда денут их? Опять оста
вят бродить по улицам и ок
рестностям Екатеринбурга?

Острозубые, злые и за
частую нервные от непра
вильного обращения быв
ших хозяев животные не 
пугают Светлану. Бывают 
иногда укусы, но подход к 
любой из попавших в волье
ру собак кинолог находит 
быстро, завоевывает их до
верие. Ведь они чувствуют 
добро и желание помочь, 
понять, приласкать и облег
чить страдания. У трехлет
ней кавказской овчарки 
Дины отнялись задние лапы, 
она с трудом ползает по во
льеру, плохо ест и тихонь
ко, еле слышно, скулит. 
Светлана лечит Дину сама, 
ставит шесть уколов ежесу
точно. Заметно, как дрожит 
собака, как ей больно от 
уколов, но она их терпит. 
Лишь старается приподнять 
и прижать к коленям Свет
ланы — единственного дру
га и защитника — свою 
большую, мокрую от слез 
морду.

Когда мы уходили из 
приюта, вслед нам смотре
ли из «детского» вольера 
щенята — «ляли», как их зо

вут всех сразу, чтобы не пу
таться в кличках, сотрудники 
«Серебряного бора». Гроз
ные псы вновь подняли лай, к 
которому теперь примеши
вался звонкий голос только 
что привезенного нового 
«отказника». Симпатичного, 
похожего на веселую пест
рую лису Рыжика...

«Собака!» — частенько 
можно услышать от кого- 
либо в адрес врага. «Жизнь 
собачья!» — о полной лише
ний судьбе-злодейке. Даже 
смерть, если речь идет о 
кончине недостойного чело
века, — и ту собачьей назы
вают.

Хотя на самом деле 
«меньшие братья» к нашим 
обидам отношение вряд ли 
имеют. Скорее, это они от 
людей страдают. Доверив
шись человеку, пес без ос
татка отдает ему всю свою 
преданность и любовь, — а в 
награду нередко оказывает
ся выброшенным на улицу в 
холод (кстати, в просторечии 
— «собачий»). Там ему угро
жают автомобили, злые 
люди — бомжи и шкуроде
ры. Нередко вчерашний до
машний любимец и сам ста
новится угрозой — для гуля
ющих во дворах детей, слу
чайных прохожих. И насту
пает та самая «собачья 
жизнь» из поговорок. А на- 
стоящая-то она должна быть 
совсем другой — рядом с 
хозяином, с настоящим че
ловеческим теплом. Как го
ворится, «человеческой».

Майя БУНТОВА
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

7 апреля в 8 часов 38 минут в управление ГАИ 
Екатеринбурга поступила информация о том, 
что на остановку «Туберкулезный санаторий» 
на Сибирском тракте въехал автомобиль «ГА

Зель», сообщили в отделе пропаганды ГАИ. -
Тревожное сообщение передали в ГАИ водители, 

ставшие свидетелями аварии. По предварительным дан
ным, под колеса автомобиля попал один человек. На
место происшествия выехали дорожные инспекторы и 
бригада «Скорой помощи».

Ожоги лица и рук первой и второй степени получили 
учащиеся нижнетагильской школы № 25, сообщили в 
пресс-службе УВД города.

Школьники были доставлены в городскую железно
дорожную больницу. Причиной ЧП стал поджог коробки 
с порохом, которую 11-летний подросток и его 12-летний 
друг нашли на улице Курортной. Сотрудники Ленинского 
РОВД установили, что в коробке был так называемый 
бездымный порох «Сокол». На месте происшествия были 
обнаружены банки заводского производства, также со
держащие бездымный порох. Оперативники не исключа
ют, что пороховой запас подростки у кого-то украли. 
Проводится проверка.

Муляж взрывного устройства обнаружен в почтовом 
ящике дома на улице Окунева в Нижнем Тагиле, сообщи
ли в УВД города. Сообщение о заложенном взрывном 
устройстве поступило в дежурную часть Дзержинского 
РОВД.

Место предполагаемого теракта было немедленно 
оцеплено патрулями патрульно-постовой службы и рай
онного управления ГАИ. К дому прибыла бригада «Ско
рой помощи» и пожарные. В сжатые сроки спасатели 
эвакуировали из подъезда 80 жильцов. В почтовом ящи
ке, расположенном между первым и вторым этажами в 
третьем подъезде здания, был обнаружен муляж. Семь 
картонных трубок длиной 20—25 сантиметров и диамет-
ром 2—2,5 сантиметра были перемотаны изолентой и 
скреплены пластилином. Для убедительности к картон
кам была прикреплена откидная пружина, ведущая к 
пустым корпусам тротиловых шашек промышленного 
производства. Проводится проверка. По данным пресс- 
службы ГУВД области, почтовым ящиком пользуется 
женщина-предприниматель, проживающая в этом 
доме. Жильцы смогли вернуться в свои квартиры толь
ко через час после эвакуации.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

* ТЕАТР МУЭКОМЕДИИ

9 апреля
ЧЕРТ И ДЕВСТВЕННИЦА

Аф UIÄ
18.30 ТЕАТР ЭСТРАДЫ
10 апреля 10 апреля
ВЕСЕЛАЯ ВДОВА МОЙ ЧАСТНЫЙ
18.30 СУМАСШЕДШИЙ

ТЮЗ
9 апреля

ДОМ
18.30

ОЧЕНЬ ПРОСТАЯ ИСТОРИЯ Кинотеатр «СОВКИНО»
18.00 Большой зал
10 апреля с 7 апреля
ДВЕ СТРЕЛЫ ТАКСИ-3
17.00 по 20 апреля

НА ЗЛАТОМ
ТЕАТР ДРАМЫ КРЫЛЬЦЕ
В апреля СИДЕЛИ...
ПЕРСИДСКАЯ СИРЕНЬ DVD-зал
18.00 по 13 апреля
9 апреля СМЕРТЕЛЬНЫЕ
ВСЁ В САДУ ТВАРИ
18.30 АД НА КОЛЕСАХ
10 апреля Автоинформатор
СМЕРТЬ КОММИВОЯЖЕРА 71-06-21.

■ 18.30 ш

Турфирма «втоацт+» •
© »и ул. Добролюбова, 96, 

тел.: (3432) 76-46-00, 76-55-10.

прошлое детище их со
трудничества режиссера с 
«Первым» — мини-сериал 
«По ту сторону волков» — 
было на редкость удачным. 
•Видите симпатичное лицо 
на картинке! Вполне воз
можно, что именно эта ин
дийская красавица станет 
новой «девушкой Бонда».

По край
ней мере 
извест
но, что с 
ее аген
том вели 
перего
воры 
продю
серы

«бондианы». Ашвария
Айри — новая звезда у 
себя на родине. Если ей
удастся покорить англо
язычные страны, для Индии 
это будет большой куль
турной победой. Причем 
очередная серия «Бонда» 
— не единственный способ 
завоевать Голливуд. Айри 
рассматривает также пред
ложение Роланда Жоффе, 
пригласившего ее в свой 
новый политический детек
тив «Ущерб и захват».

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

Любимым отдыхом горожан можно назвать 
теплоходные круизы по Волге до Волгограда, до 

Астрахани и до Санкт-Петербурга. Большая 
популярность речных круизов заставляет 

администрацию теплохода улучшать качество 
обслуживания.

Туристы.» скучить не нрцхт 
прохождения маршрута они 
городов. в свободное время ш 
насыщенная программа. «ж*

«AT/IAWT» ГАРАНТИРУЕТ

HeOfyMÖlUtH

К носке 
будь готов!

НАШИ МОДЕЛЬЕРЫ НЕ ХУЖЕ ЗАПАДНЫХ,
ДЕЛО В РАСКРУТКЕ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Активно идет подготовка к «Неделе прет- 
а-порте» в Уральском регионе, которая пройдет с 14 по 17 
апреля в Театре эстрады.

Дословный перевод 
«прет-а-порте» с французс
кого — готовый к носке. Под 
этим понятием подразумева
ется производство на пред
приятиях одежды для про
дажи. «Неделя» традицион
но проводится дважды в 
год, весной и осенью, начи
ная с марта 2001 года. Она 
объединяет дизайнеров 
одежды, представителей 
торговли, бизнесменов,
журналистов — всех тех, кто 
имеет непосредственное от
ношение к сфере моды. Под
разумевается, что совмест
ными усилиями они форми
руют моду на Урале на сле
дующие полгода. Примеча
тельно, что нынешняя 
«Неделя» стала своеобраз
ной точкой концентрации 
праздничных событий. Во- 
первых, она проводится 
юбилейный пятый раз. Во- 
вторых, в этом году исполня
ется по десять лет постоян
ным партнерам мероприятия 
— кафедре дизайна одежды

Уральской государственной 
архитектурно-художествен
ной академии и объединению 
«Универсальные выставки» и 
75 лет — старейшему пред
приятию области фабрике 
«Одежда».

— Известный всем Нико
лай Романов пошутил од
нажды, что «главные моде
льеры» Екатеринбурга — 
Вайнера и Бебеля. Поэтому 
конкурировать нужно не с 
дорогими бутиками, а с эти
ми рынками. Поверьте: мы 
не отстаем от западных кол
лег по части дизайна. Мо
жем соперничать и в цено
вом плане, — говорит руко
водитель творческой мас
терской дизайна одежды 
ГАХА Людмила Кокорева. 
— Одна из проблем — в 
раскрутке. Люди стремятся 
покупать более известные 
марки. «Неделя прет-а-пор- 
те» должна помогать про
движению местных моло
дых авторов.

— Действительно, серь

езные руководители отсле
живают наше творчество 
именно на подобных ме
роприятиях, — признается 
дизайнер салона трикотажа 
«Светлана» Мария Варла
мова.

Мария Варламова — как 
раз одна из 20 участников 
дефиле на «Неделе». В этот 
раз она представит свою но
вую коллекцию. «Виват, Рос
сия! Кубок Дэвиса» — 15 три
котажных комплектов, вы
полненных из отечественной 
натуральной пряжи. Такой 
работой Мария еще раз хо
чет обратить внимание пуб
лики на столь знаменатель
ное событие. Помимо пока
зов также состоится выстав
ка-ярмарка моды, одежды, 
обуви, аксессуаров «Кожа. 
Одежда. Ткани-2003» и 
впервые — научно-практи
ческая конференция «Со
временная мода: механиз
мы формирования». Вместе 
специалисты хотят найти 
пути достижения конкурен
тоспособности отечествен
ных товаров.

Константин ФОМИНЦЕВ

ФИЛАРМОНИЯ
СЕГОДНЯ — фортепианная 

музыка Рахманинова 
в исполнении солиста 

Московской филармонии 
Александра ГИНДИНА.

11 АПРЕЛЯ — парад 
солистов Образцового 
оркестра Александра 
Павлова. Штраус, Гершвин, 
Вебер для духовых 
инструментов.

19 АПРЕЛЯ В 17.00 
«КОРОЛИ РЕЙТИНГА: 
ВЕСЕННЯЯ ВЕРСИЯ» 

По многочисленным 
просьбам слушателей 

Свердловская филармония
представляет новую 
программу любимой 
зарубежной классики 

в исполнении 
филармонического 

оркестра. 
Телефон: 71-46-82.

ОПЕРАТИВНА
БЕСПЛАТНАЯ
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ À

БАНКОВСКИХ
УСЛУГ

рУез посредников
Продам «ГАЗ-3109», 1997 г. в., цвет серый, музыка, мо- 

виль, недорого, т. 64-05-39, с 18 до 21.00.
® Продам мотоблок «Каскад», отработал 10 часов, 
т. 23-07-22.

Продам сад на 37-м км Режевского тракта, 10 соток, дом 
из бруса 3x4, без отделки, баня, скважина, теплица, насаж
дения, ц. 50 т. р., торг, 32-31-14.
® Продам щенка долматина, 8 мес., мальчик, т. 79-11-70. 
ü Продам земельный участок под строительство дома 
в г. Сысерти, т. 59-70-35.
ТГ Продам или поменяю 2-комн. кв. на пр. Ленина, 44 кв. м, 
санузел совмещен, балкон застеклен, решетки, железные 
двери, телефон, т. 74-90-20.
î? Дешево продам новые плащи, произв. Голландия, 
т. 74-90-20.

Услуги. Английский язык. Преподаватель университета 
подготовит к поступлению на факультет иностранных язы
ков. Репетиторство, т. 53-92-68.
э Продам мотороллер «Муравей», 6 лет, пробег 600 км, 
р. т. 17-49-02.

Продам 2 стиральные машины «Малютка», швейную нож
ную «Подольск», швейную ручную «Подольск», т. 23-54-75. 
В Продам 2 спальных деревянных кровати от гарнитура, ц. 
500 р., 2 кресла по 300 р. каждое, пианино «Урал», ц. 500 р., 
стиральная машина «Чайка-3» с центрифугой, ц. 1000 р., 
т. 41-71-66, 46-02-89, после 18.00.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 
(с 9.30 до 18 часов)

706-171,706-172,706-173
■ адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки
■ котировки мерных слитнов 

■ памятные монеты ■ аренда сейфовых ячеек 
■ системы денежных переводов

Вчера, 07.04.2003, 
средневзвешенный курс 

доллара США 
на ММВБ составил 

31.2798 руб/доллар.
Курсы иностранных валют 

к российскому рублю ЦБ РФ
на вчера, 7.3.2003:

1 доллар США...........................
1 австралийский доллар.......
1 английский фунт 
стерлингов.....................................

31.2818
18.7972

49.0843

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 7.3.2003 на 15 часов:

Ц$Р(долларСША) — 31.24 (СвердлсоцбанкКцхжскийф-л) — 31.30 (Транскредитбанк

EUR(EBPO) —33.50 (Свердлсоцбанк Ленина»* ф-л) — 33.55 (Гран-банк)

ОВР(англ.фунт) —48.80 (Уральский Сбербанк) — 50.56 (Альфа-банк)

KZT(100 казах.тен) — 19.00 (Уралтрансбанк) — 20.80 (СКБ банк)

1000 белорусских рублей ... 15.5972
10 датских крон............................45.1821
1 ЕВРО.............................................. 33.5685
100 исландских крон................. 40.0125
1 канадский доллар...................21.1836
10 норвежских крон ............... 43.1640
1 сингапурский доллар.......... 17.5849
1000000 турецких лир............ 18.8331
10 шведских крон.....................  36.4420
1 швейцарский франк........... 22.5927
100 японских иен..................... 26.0530
100 казахстанских тенге....... 20.5420
10 украинских гривен............... 58.3148

Ольга КЛИМОВА
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ЕЩЕ ОДИН 
БРЫНЦАЛОВ

Двоюродный брат фармацевти
ческого короля Брынцалова Юрий 
пошел к славе своим путем: он ре

шил попасть в 
Книгу рекор
дов Гиннесса 
как чемпион 
по приседа
нию. И дейст
вительно при
сел раз эдак 
4.000, утомив 
зрителей че
редой нехит
рых упражне
ний. Хватит ли

этого, чтобы догнать в Известности 
брата? Едва ли. Еще приседать и 
приседать.
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БАШИ - ЭТО ГОЛОВА
Не успел туркменский народ 

привыкнуть к названиям месяцев го
да, придуманным самим Сапарму

ратом Ниязо
вым, как главу 
государства 
осенило но
вой идеей. На 
сей раз пре
зидент пред
ложил разра
ботать новую 
систему воин
ских званий «с 
учетом древ
них тради

ций». Теперь взводом или отделени
ем будет командовать онбаши 
(«глава десяти»), батальоном - юз- 
баши, дивизией - мунбаши, армией 
- гошунбаши. Ну а всем народом, 
разумеется, Туркменбаши. О чем, 
впрочем, Ниязов напоминать не 
стал - и так все знают.

АЯЦКОВ 
ПРИМЕРИЛСЯ 
К ТЮРЬМЕ

Очередное заседание своего 
правительства саратовский губер

натор Дмитрий 
Аяцков провел 
в исправитель
ной колонии 
№13. И не 
только потому 
что оно было 
посвящено ре
форме уголов- 
но-исполни- 
тельной систе
мы. «Пусть чле

ны правительства ознакомятся с ме
стами, куда могут попасть», - 
мрачно пошутил глава обладмини
страции, намекая, видимо, на то, 
что именно в этой колонии отбыва
ет срок экс-министр культуры обла
сти Юрий Грищенко. Начальство 
решило больше использовать труд 
заключенных, готовых работать за 
500 рублей в месяц. Руководство 
областного УИН, правда, посетова
ло, что сажают сейчас все менее 
квалифицированные кадры. «Только 
научим работать - и срок заканчи
вается».

Максим БРУНОВ.

ПРОГУЛКА ВДОЛЬ ЗАБОРА ПО ПАСТЕРНАКОВСКОМУ ПОЛЮ
Горький запах дыма. На серой, 

только что оттаявшей земле жгут 
ветки и прошлогодние листья. Ти
хо и пустынно, где-то сочится во
да. Лохматая дворняга дремлет 
на пригреве у входа в старый 
корпус писательского Дома твор
чества. Не Лордом ли тебя зовут? 
Не о тебе ли писал поэт Влади
мир Корнилов, так любивший Пе
ределкино: «Трусоватый грязный 
Лорд, ты дороже нам породистых 
собак...»

На втором этаже Дома творчест
ва распахнуто окно, и слышно, как 
потрескивает-постукивает пишущая 
машинка. Совершенно забытый звук.

На веранде дома Чуковского сто
ит велосипед, забытый Солженицы
ным тридцать лет назад.

Рядом в одноэтажном деревянном 
домике - детская библиотека, кото
рую создал когда-то на свои деньги 
Корней Иванович. Здесь можно за
просто почитать у окна книжку с ав
тографом Маршака.

По вечерам дощатые двухэтажные 
дома желтеют широкими окнами ве
ранд. Под стрехами ветшающих 
крыш, густо усыпанных желтыми со
сновыми иголками, живут воробьи, на 
чердаках пылятся пачки старых жур
налов и дырявые бидоны, с которыми 
когда-то ходили за молоком в сосед
нюю деревню.

Давно миновало время, когда 
здесь жили сплошь одни писатели, по
эты, переводчики, литературоведы да 
по соседству - ботаники-мичуринцы. И 
все-таки странная для непосвященных 
писательская жизнь еще теплится в 
поселке, нарочито придуманном ко
гда-то для наилучшего надзора за 
«инженерами человеческих душ», а 
ставшим таинственным островом рус
ской словесности. Здесь все еще жи
вут, пишут стихи и прозу люди, читав
шие свои первые опыты Ахматовой, 
Пастернаку, Арсению Тарковскому... 
Дружившие с Вениамином Кавериным 
и Виктором Шкловским, заходившим 
на огонек к Роберту Рождественско
му и Булату Окуджаве.

В Доме-музее Пастернака откры
ваешь книг/ отзывов и среди дежур
ных записей туристов со всего мира 
вдруг со смущением видишь письма 
Борису Леонидовичу его современни
ков. И это поражает не меньше, чем 
открытая форточка в кабинете поэта.

«Дорогой Борис Леонидович! Вот 
и еще раз навестил Вас. Хотя слова 
сказать уже и не с кем. Навеки Вы в 

моей душе. И никогда мне не забыть 
нашего последнего разговора по те
лефону, после которого голоса Ваше
го я более не слышал...»

А рядом неровный почерк детей 
двадцать первого века.

«Я вырвался из школы Ne 131, что
бы посетить ваш музей. Федя.»

«Я впервые здесь открыла Пастер
нака. / меня замерло сердце. Г.Е.»

«Замечательно спокойное и тихое 
место. Здесь, в этом доме, хочется 
раствориться, соединиться со всем 
миром. Так надоели войны и прочие 
потрясения, а здесь в одночасье 
сбрасываешь все это с плеч. Огани- 
сян Альберт, уроженец г. Грозного.»

«Хочу стать большой и понять про
изведения Пастернака...»

Сорок лет назад Чуковский, высту
пая по радио, сказал: «Если бы я не 
был так стар, я нашел бы себе новую 
профессию теперь. Я стал бы гидом 
по переделкинским местам, связан
ным с поэзией Пастернака. Я повел 
бы туристов к березе, которая увеко
вечена Пастернаком, к ручью, кото
рый был им воспет. Я показал бы по
ле, по которому он проходил еже
дневно...»

И береза, и ручей, и родник, и по
ле - все это хранилось людьми и при
родой без всяких особых постановле
ний. Еще прошлой весной можно бы
ло набрать воды на роднике, пройти 
по полю, радуясь открывшемуся про
стору и живой земле под ногами... И 
казалась преувеличенной тревога 
старых переделкинских жителей за 
эти места. Как-то не верилось в раз
говоры о кровавых разборках вокруг 
здешней земли.

Но вот прошел всего год - и я гля
жу на пастернаковское поле сквозь 
решетку железного забора. Иду 
вдоль него к роднику и, пока тянется 
бесконечный забор, корю себя за на
ивность. Почему, когда все продает
ся, ты думал, что это поле оставят лю
дям на память о поэте? Почему ты ду
мал, что стихи могут быть охранной 
грамотой?.. Кстати, за куплю-продажу 
земли как одну из демократических 
свобод вдохновенно боролись и са
мые энергичные писательские перья. 
Вот и купили последнее в округе чис
тое поле, и огородили для порядка, 
чтобы все знали: «Продано!» Только 
вернувшиеся грачи еще об этом не 
знают и важно ходят по темным про
талинам.

Да, с полем можно проститься, с 
чудесным видом на патриаршье под-

Сколько было таких посиделок в Переделкино! Булат Окуджава, Андрей Вознесенский, Роберт Рождественский, 
Евгений Евтушенко.

ворье... И снова вспоминаются стро
ки Пастернака, написанные здесь.

Прощай, лазурь преображенская
И золото второго Спаса.
Смягчи последней лаской женскою
Мне горечь рокового часа...
Прощай, размах крыла расправленный, 
Полета вольное упорство, 
И образ мира, в слове явленный, 
И творчество, и чудотворство.

Ну а вдруг благие пожелания дви
жут землевладельцами, только о них 
никто не знает? Вдруг новые Тенише- 
вы и Мамонтовы устроят здесь горо
док искусств на манер талашкинского 
или абрамцевского? А проект дове
рят молодым архитекторам, и те при
думают, как вписать этот городок в 
уникальный ландшафт. И поселятся 
тут семьями молодые художники, му
зыканты, литераторы и богословы, 
наши будущие Нестеровы, Чайков
ские, Шмелевы и Флоренские...

Опять наивные мечтания, но ведь 
обидно и больно представить, что 
наставят тут похожие на бокастые 
сундуки коттеджи, приедут бодрые, но 

хмурые люди, мангалы задымят и кто- 
то скажет,, вертя шампур: «Мужики, 
хотите верьте, хотите - нет, но по это
му полю поэт Пастернак ходил.» «Да 
ну, - ответит ему начитанный сосед, - 
будет тебе Нобелевский лауреат 
пешком ходить! Он на тачке ездил. 
Не на такой крутой, как «Ауди», но 
все же...»

...У оврага, где тропинка сворачи
вает к роднику, забор, внезапно кри
вясь, устремляется туда же, норовя, 
очевидно, взять в плен и речку с род
ником. У самого спуска к роднику 
строители, видно, замешкались или 
плит не хватило, и пока остался про
ход. Я спустился к роднику, но не ус
лышал привычного журчания. Родник, 
бивший здесь ни одно столетие, 
умолк...

Прошлым летом директор Музея 
К.И. Чуковского Лев Алексеевич Ши
лов на прощание подарил мне свою 
книжку о Переделкине. Она завер
шается такими словами: «Нетрудно 
предсказать, что в недалеком буду
щем рядом с такими понятиями, как 
«дантовская Флоренция», «блоков
ское Шахматова», «диккенсовский 

Лондон», появится в культурном оби
ходе человечества и «пастернаков
ское Переделкино».

Сегодня Лев Алексеевич с горечью 
и болью говорит: «Можете назвать 
свою статью «Конец Переделкино». 
Но я не назову ее так. Не потому что 
надеюсь на вмешательство Мини
стерства культуры или еще каких-то 
важных инстанций. Поезд, как гово
рится, ушел. Пусть остается земля 
тем, кто дорожит земным. Останется 
воздух, которым дышали великие рус
ские поэты. Сосны. Небо. Нельзя ото
брать небо.

Около переделкинского храма 
Преображения Господня вдруг уви
дел на одном из надгробий «Иеромо
нах Антоний (Солнышко)». И пока я 
.стоял несколько секунд, а потом огля
нулся - солнце вышло, 'и все преобра
зилось. Каким голубым бывает небо, 
когда в него тянутся тонкие, будто по
худевшие за зиму березы...

...И на деревьях в вышине
Потеют от тепла скворешни.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

ДУШ ИЗ ДУРШЛАГА
Чем бы дитя ни тешилось, 

лишь бы у государства ничего не 
просило. У государства сейчас 
реформы, выборы. Как говорит
ся, и коровы не доены, и рейтин
ги не подсчитаны. Не до детей.

Предохраняться от детей луч
ше всего с помощью телевизора. 
Включил им телик, и пусть сидят 
и смотрят. Мало ли интересных 
передач? Вот показывают, как 
обаятельная Валентина Иванов
на Матвиенко покидает кабинет 
вице-премьера. Ее достижения в 
социальной сфере замечены, ей 
дали новое назначение. Здоро
во! Детишки из Семеновской 
школы-интерната (это в Респуб
лике Марий Эл) могли бы обсу
дить у экрана, откуда у Матвиен
ко такой замечательный костюм
чик. И, конечно, предположили 
бы, что это от спонсора, от авст
ралийского фотографа Малкол
ма Мэтнесона. А от кого же 
еще? Сами-то они 145 свитеров 
и 175 пар джинсов получили 
именно от побывавшего в рес
публике г-на Мэтнесона. Да и те
левизор, по которому они любу
ются преуспевающей дамой из 
руководящей сферы, тоже от ав
стралийца. Не от государства 
же!

Не от государства и компью
терный класс у ребятишек из 
Сосновской школы-интерната, 
что в Кировской области. Компь
ютеры и оборудование класса 
куплены на деньги мистера Уо- 
лиса Бейли из Техаса. Узнав о 
бедствующем детском доме от 
американских миссионеров, ми

стер Бейли в прошлом году при
ехал в Сосновку. Он прожил в 
интернатских условиях 10 дней, 
и больше всего его поразило 
даже не скудное питание (в ту 
пору на каждого из 215 воспи
танников выделялось 20 рублей 
в день, нынче стало еще хуже - 
15 рублей), а отсутствие в ин
тернате бани или душа. «Я мыл
ся в какой-то большой кастрю
ле», - рассказывал потом амери
канец (а душ он, видимо, прини
мал через дуршлаг). Мистер 
Бейли намерен прислать деньги 
на строительство душевых каби
нок, но не так просто для от
ставного офицера накопить нуж
ную сумму.

Мало быть даже действующим 
генералом, чтобы заткнуть про
рехи в не замеченном государст
вом детском доме. Вятский уро
женец, генерал-лейтенант ка
зачьих войск Олег Скачков часто 
проводит благотворительные ак
ции в родных краях. Благодаря 
ему, сообщает газета «Вятский 
край», преобразился детский дом 
в Нолинске. Были заменены вет
хое белье, мебель, появились 
компьютер, музыкальный центр... 
Но тут детдом заметило и госу
дарство. Как раз перед очеред
ным приездом генерала сюда 
пришли судебные приставы и за 
долги Управления образования 
перед «Водоканалом» описали 
имущество вместе с подарками. 
Тоже работа: мы писали, мы пи
сали, наши пальчики устали...

Борис БРОНШТЕЙН.

ПАРАЛЛЕЛИ

ВЕРНАЯ РУКА - ДРУГ КАРМАНА?
ЗА МУЖЕСТВО ДАЮТ НЕ ТОЛЬКО ОРДЕНА, НО И ДЕНЬГИ. НО ЭТИМ НЕ РАЗБОГАТЕЕШЬ

Полукомичный инцидент, ко
гда одним выстрелом из ружья 
простой иракский крестьянин 
сбил новейший американский 
вертолет «Апач», обернулся не
шуточной премией.

Как известно, накануне втор
жения Саддам Хусейн пообещал 
выплачивать за каждый уничто
женный вертолет противника 50 
млн. динаров (за самолет и раке
ту - 100 и 10 млн. соответственно). 
Но одно дело - военная пропаган
да, и совсем иное - реальная вы
плата. Мало кто верил, что власти 
вспомнят обещание и оплатят 
подвиг «зенитчика». И вот сенса
ционная новость из Ирака: мешок 
динаров крестьянину все-таки вру
чили, 60-летний Али Абид бен 
Мингаш получил сумасшедшее по 
меркам Ирака вознаграждение - 
около 18,5 тыс. долларов.

Кстати, меткий Али в ближай
шее время получит еще немало 
наград и подарков: орден лично 
от Муамара Каддафи, усыпанную 
драгоценными камнями позоло
ченную саблю от восторженных 
граждан исламских стран. Удаль 
растет в цене. Тот же Саддам Ху
сейн одарил пилота «Миража», 
который в 1987 году «по ошибке» 
поразил двумя противокорабель
ными ракетами американский эс
минец, лишь недорогим автомоби
лем. И это при том, что стои
мость винтокрылого штурмовика 
АН-64 «Апач» составляет от 14 
до 24 млн. долларов, в то время 
как эсминец американским нало
гоплательщикам обходится раз в 
двадцать дороже. К тому же на 
эсминце погибли 37 моряков, а 
оба пилота вертолета остались 
живы...

Кто первым стал приплачивать 
бойцам за уничтоженную технику 
врага? Идея пришла из глубокой 
древности. Материальные стиму
лы придумали древние римляне: 
при императоре Августе самым 
удалым легионерам стали вручать 
donna militaria - браслеты и оже
релья, обычно серебряные. В тре
тьем веке отличившихся в бою 
солдат римские императоры ста
ли поощрять донативами - денеж
ными призами. И пошло-поеха- 
ло...

До начала Великой Отечест
венной войны в нашей стране 
премии воины не получали. Хотя 
бывали исключения. Например, за 
каждый сбитый японский самолет 
в битве при Халхин-Голе от китай
ского правительства полагалась 
денежная премия. Но бескорыст
ные советские летчики от денег 
решительно отказывались. Их 
премиальные юани разворовыва
лись китайскими чиновниками.

В 1935-м пять летчиков-истре
бителей во главе с легендарным 
Коккинаки выполнили групповой 
пилотаж над Красной площадью. 
Получили благодарность от Ста
лина и премию от Ворошилова: 
по 5 тысяч рублей. По свидетель
ству историков, легковой автомо
биль в те годы стоил ненамного 
дороже.

Платить за сбитые самолеты 
начали осенью 1941-го. В соот
ветствии с приказом наркома 
обороны № 0299 «О порядке на
граждения летного состава ВВС 
РККА за хорошую боевую работу 
и о мерах борьбы со скрытым де
зертирством среди военных летчи
ков» пилоты истребителей стали 
получать за сбитый самолет про
тивника по 1.000 рублей. За 5 вы
летов на штурмовку - 1,5 тысячи, 
за 25 - 3 тысячи. За 40 полага
лись 5.000 рублей и Золотая 
Звезда Героя. Экипажи ближних 
бомбардировщиков и штурмови
ков за 30 дневных или 20 ночных 
вылетов представлялись к званию 
Героя Советского Союза и полу
чали в полковой кассе по 3.000 
рублей.

Дальние и тяжелые бомберы 
стимулировались иначе: по 500 
рублей каждому члену экипажа за 
успешную бомбежку и по ^.000 
рублей - за удар по столице про
тивника. За 40 боевых заданий 
днем или 15 ночью - Звезда Героя 
и .3.000 рублей. Стрелок,^’ зава
ливший «мессер», поощрялся как 
пилот истребителя.

Уже летом 1942-го Сталин от
менил этот приказ и издал новый. 
В основном изменения коснулись 
истребителей. В довольно жестких 
формулировках им было предпи
сано атаковать не истребители, а 
бомбардировщики люфтваффе.

Советские летчики перечисляют свою премию в Фонд Победы.
Соответственно изменились и 
премии: за «мессер» и «фокке- 
вульф» по-прежнему платили по 
1.000 рублей, а вот за транспорт
ный «юнкере» уже 1.500. Бомбар
дировщик «стоил» 2.000 рублей. 
Одновременно ужесточались ус
ловия для поощрения. Отныне бо
евым вылетом для истребителя 
считался только тот, при котором 
прикрываемыге в пехоту.

С ноября 1941-го Военный со
вет Западного фронта постано
вил поощрять артиллеристов и 
танкистов за уничтожение враже
ской бронетехники: за каждый 
танк полагалась медаль «За.отва
гу» и по тысяче рублей на брата. 
Столько же мог получить и боец, 
подорвавший «Тигр» гранатой 
или бутылкой с зажигательной 
смесью «КС». Если при этом вы
живал...

Много это или мало? Коман
дир дивизии в начале войны полу
чал 1.600 рублей, инженер - 
1.200, рабочий на заводе - 570 
рублей. Пачка папирос «Казбек» 
в 1941-м стоила 3,15, буханка бе
лого хлеба - 1,70, килограмм сы
ра - 29 рублей, приличные ботин
ки - 140. Но в свободной прода
же многих товаров не было.

И конечно же, фронтовики 
тратили свои «боевые» не на сыр 
и не на хромовые башмаки. По
разительная статистика: за годы 
войны наши солдаты и офицеры 
безвозмездно пожертвовали в 
Фонд обороны 8,4 млрд, рублей 
и еще 12 млрд, передали по под
писке на госзаймы. С учетом де
нег гражданского населения в 
Фонд обороны и Фонд Красной 
Армии поступило почти 35 млрд, 
рублей. На эти средства были по
строены 2,5 тысячи самолетов, 9 
субмарин, произведено огромное 
количество прочей военной техни
ки и оружия.

Немцы тоже материально по
ощряли своих бойцов. В частно
сти, за уничтожение русского По- 
2 и Ил-2 полагалась премия в 
10.000 рейхсмарок...

Ни в Афганистане, ни в Чечне 
за героизм нашим уже не платили. 
(Противник придерживался прямо 
противоположной позиции). Прав
да, афганские «чеки» и чеченские 
«боевые» в целом позволяли сво
дить концы с концами и без этих 
премий. Одна беда: «боевые» за
кончились раньше, чем бои...

Игорь ЕЛКОВ.
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ПОСТОРОННИМ ВХОД РАЗРЕШЕН

ПРОЛЕТАЯ НАД ГНЕЗДОМ КУКУШКИ
УМСТВЕННО ОТСТАЛЫХ ДЕТЕЙ ОПЕКАЮТ ПЕДАГОГИ, САМИ НУЖДАЮЩИЕСЯ В СРОЧНОЙ ПСИХИАТРИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ

Все события и факты реальны. 
Имена и фамилии действующих 
лиц изменены, поскольку частная 
информация о героях публика
ции составляет врачебную тайну.

Все началось с того, что сту
дент 4-го курса психологического 
факультета МГУ Антон Чаюров 
стер до корней клыки о гранит на
уки, устал от нужды и взял акаде
мический отпуск. Начал искать 
работу по профилю, дабы не по
терять квалификацию. Подходя
щее место нашлось быстро: спе
циализированное дошкольное об
разовательное учреждение №74 
города Москвы нуждалось в пси
хологе, поскольку занималось 
детьми-сиротами до семи лет с от
клонениями в поведении и затор
моженным развитием.

Неудивительно, что вакансия 
была свободна: зарплата меньше 
двух тысяч рублей. Но Чаюров 
клюнул - он как раз специализи
ровался на коррекции не вполне 
адекватных детей.

...Дряхлеющее казенное зда
ние встретило его тишиной и пус
тотой двора. Разговор в кабинете 
директрисы был короток: свиде
тельство о неоконченном высшем 
образовании психфака МГУ и 
справка об академотпуске сдела
ли свое дело, Антона приняли на 
работу мгновенно. Он тут же по
лучил в пользование микроскопи
ческий кабинет и кипу личных дел 
- 42 воспитанника и персонал за
ведения.

- Я решил быстренько познако
миться с воспитателями, а потом 
уже с чувством, с толком, с рас
становкой изучать детей, - рас
сказывал Антон, поеживаясь. - А 
как открыл первую же папку - 
обалдел...

Судя по личному делу, Анна 
Тихомирова, 1941 года рождения, 
здешний воспитатель с 35-летним 
стажем, появилась на свет в Мо
скве, но родителей своих никогда 
не видела. Они от нее отказа
лись, узнав, что девочка родилась 
с психическими и физическими от
клонениями. Первые полтора де
сятка лет жизни она провела в 
детдоме, школу «для дефективных» 
окончила с большим трудом, как 
попала в медицинский техникум - 
вообще непонятно. Дважды уго
див на принудительную диспансе
ризацию в психиатрической боль
нице из-за немотивированных 
вспышек агрессии и заработав 

там диагноз «вялотекущая шизо
френия», Анна Владимировна уст
роилась на работу... воспитате
лем в заведение для детей. Ана
логичное тому, из недр которого 
вышла сама.

История Азизы Карадыновой, 
которой недавно стукнуло 64 го
да, еще колоритнее. Восьмое по 
счету дитя, родившееся в резуль
тате инцеста (папа приходился 
маме троюродным братом), в Ка
захстане, в голодное военное 
время, Азиза Ивановна трижды 
попадала на скамью подсудимых, 
но срок (условный) получила толь
ко раз - два года за мелкие кра
жи в родном колхозе. Воспитате
лем стала в результате получения 
диплома об окончании педтехни- 
кума - но ни оригинала, ни даже 
копии его в деле не было.

Прочие педагоги тоже могли 
кое-чем похвастаться. Одна дама 
четыре раза выходила замуж и 
столько же раз разводилась. Дру
гая родила троих детей, не побы
вав под венцом и от всех чад от
казалась. Четвертая отметилась в 
ЛТП. Пятая... В общем, панопти
кум, социальная кунштюк-камера.

Психологу положено лично бе
седовать с работниками и прове
рять их с помощью стандартного 
блока «лакмусовых» тестов. И Ан
тон Чаюров пригласил в кабинет 
Азизу Карадынову. Результат: 
«Вербальная агрессия - 79 единиц 
(100 - это реакция грузчика на 
шпалу, упавшую на ногу). Физиче
ская агрессия - 67 единиц (100 - 
поножовщина из-за подозритель
ного взгляда). Готовность к конта
кту-31 единица (0 - аутизм). Пси
хическая стабильность в провока
ционной ситуации - 34 единицы (0 
- припадок ярости при виде тара
кана)». И так далее в том же ду
хе.

Ошарашенный психолог по
просил зайти Анну Тихомирову и 
тут же пожалел об этом: бабуля 
попала в дверной проем только 
со второго раза и застенчиво за
стыла на пороге. По кабинету 
расплылся мощный перегар. Анна 
Владимировна все время молчала 
и молча же ушла. Листки с теста
ми потеряла тут же, в коридоре.

Пока Чаюров приходил в себя, 
из игровой комнаты детей раздал
ся душераздирающий крик, и Ан
тон кинулся туда, ожидая увидеть 
что угодно - от массовой драки 
до свежевания кота. Но он не

угадал: группа воспитанников 
просто соревновалась, кто гром
че заорет.

- Ей-богу - стоят в ряд и вместе 
вопят: «Сиреневый туман над на
ми проплывает!» - истово пере
крестился Антон. - А перед ними с 
блокнотом воспитательница сидит 
на стуле и записывает, кто отли
чился.

Прервав упражнения, психолог 
пригласил педагога в кабинет и 
поинтересовался, какие еще раз
влечения, способствующие кор
рекции поведения, практикуются в 
заведении. Оказалось, куча: кол
лективное ползание по-пластун
ски наперегонки, рисование с на
туры - (телевизор в углу комнаты) 
и игра «Море волнуется раз», на
правленная на улучшение- само
контроля и культивирование дис
циплины. (кстати, о «Море...» Поз
же директриса припомнила, что 
однажды воспитательницу позва
ли в разгар игры к телефону, а 

потом она пошла попить чаю - и 
дети минут тридцать стояли как 
вкопанные).

Через неделю Антон Чаюров 
не выдержал. Он пошел к началь
нице и заявил, что ни одна из 
протестированных работниц, ис
ключая двух набожных нянечек - 
божьих одуванчиков, не может 
работать в данном заведении в 
частности и с детьми вообще. Бо
лее того, часть персонала необ
ходимо срочно показать психиат
ру, после чего им, несомненно, 
потребуются продуктовые пере
дачи, а тех, кто не загремит в дур
дом, с большим интересом осмо
трит врач-нарколог.

Директриса печально покивала 
головой и сообщила, что, во-пер
вых, данные сотрудники трудятся 
здесь по нескольку десятков лет, а 
Антон - без году неделю. Во-вто
рых, если их уволить, то негде 
взять других - на такую-то зарпла
ту! В-третьих, жалоб на воспита

тельниц пока не поступало ни од
ной.

- Конечно, не поступало, - по
яснял мне Антон. - Жалобам и 
взяться-то неоткуда: ведь к нам 
попадают только сироты. Тех, ко
го по праздникам навещают ро
дители, на пальцах одной руки пе
ресчитать можно. Да и видел бы 
ты родителей... Короче говоря, 
даже если бы детей пороли перед 
сном розгами, никто бы и ухом не 
повел. Но ты можешь себе пред
ставить, кто вырастет в итоге из 
наших воспитанников?!

Что ж тут представлять... По 
информации подразделения по 
работе с несовершеннолетними 
ГУВД Москвы, более 70 процен
тов малолетних преступников, за
держиваемых в столице, - бывшие 
питомцы детских домов и интерна
тов как местных, так и провинци
альных. Особый учет ведется по 
воспитанникам специализирован
ных учреждений вроде заведения 

№ 74. Тут цифры вообще пугают: 
практически все, кто не попал на 
стационарное лечение в психиат
рические клиники, становятся 
бродягами и рано или поздно (ча
ще рано - до совершеннолетия) 
попадают либо на скамью подсу
димых, либо на кладбище.

Константин БЛАГОДАРОВ.
МОСКВА.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Кандидат медицинских наук, 

сотрудник Института судебной 
психиатрии имени Сербского Але
ксей ПРЯНИШНИКОВ:

- Говорить о какой-либо реа
билитации психически неполно
ценных детей в наших специализи
рованных образовательных учре
ждениях вообще не приходится. 
То, что в большинстве подобных 
государственных контор персонал 
годен разве что на переборку 
картошки на овощной базе, зна
ют все и давно. Так было в совет
ские времена, а про современ
ную Россию я вообще молчу.

В результате к нам на экспер
тизу периодически направляют 
подростков 10 - 14 лет, причаст
ных к убийствам, изнасилованиям 
и Бог знает, к чему еще. В абсо
лютном большинстве случаев под
росток невменяем, судебному 
преследованию не подлежит, а 
попадает на курс принудительно
го лечения в психиатрической кли
нике.

А что вы хотите? Дети и подро
стки, даже нормальные, вообще 
сегодня трудно усваивают мо
ральные и нравственные табу. А 
уж если у детей с самого рожде
ния зафиксированы отклонения... 
Тут нужны классные специалисты, 
специальные методики. В нищей 
государственной конторе, нани
мающей на работу маргиналов, 
воспитание личности - задача не
реальная.

В качестве примера приведу 
совсем недавний случай: два не
адекватных с рождения мальчика 
одиннадцати и тринадцати лет - 
бродяги - ВОСЕМЬ РАЗ закапы
вали и откапывали своего ровес
ника. Все выясняли, сможет ли он 
выбраться самостоятельно. В де
вятый раз закопать закопали, а 
вот откопать опоздали. Ума не 
приложу, в какие игры они играли 
в родном спецучреждении...

ПО СЛЕДАМ СЛУХА

СЛУЖИТЬ БЫ РАД, ДА ШКОЛА
НЕ ПУСКАЕТ

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ПОДЫТОЖИМ?

КУДА ХОЧУ - ТУДА И ЕДУ?
Говорят о том, что подготов
лен указ президента, осво- 
боджающий от службы в ар
мии молодых педагогов...

О дефиците в нашей школе 
молодых учителей-мужчин сказа
но много. Но откуда их взять, ес
ли они идут служить в армию, а 
дембеля ищут более высокую 
зарплату? И вот, похоже, уже с 
нынешнего сентября эта пробле
ма будет решена. Подготовлен 
проект указа президента о пре
доставлении отсрочек педагогам 
сельских и городских школ. Если 
можно так выразиться, появляется 
новый вид альтернативной служ
бы: призывник получает возмож
ность отдать долг Родине, зани
маясь своей профессиональной (в 
данном случае - педагогической) 
деятельностью.

Как сообщила «Деловому 
вторнику» замминистра образо
вания Елена Чепурных, в соответ
ствии с президентским указом 15 
тысяч учителей будут ежегодно 
получать отсрочку от службы в 
Вооруженных Силах. Освобож
дать от армии будут по решению 
местных органов образования - и 
только тех, кто работает в школе 
полную неделю, не менее 18 ча
сов в неделю. Елена Ивановна 
убеждена, что указ вскоре будет 
подписан.

Можно предположить, что та
кое развитие событий не встретит 
восторга в кабинетах Министер
ства обороны и Генштаба. В пос
ледние годы каждый призыв в ар
мию дается все труднее. Служить 
никто не хочет, а Российская ар
мия, по выражению самого мини
стра обороны Сергея Иванова, 
окончательно стала «рабоче-кре

ЕСЛИ «ЖИГУЛИ» РАСКОЧЕГАРИТЬ...
Говорят, что главный рос
сийский автозавод - Авто
ВАЗ - окончательно зато
варился и готов продавать 
«Жигули» с 20-процентной 
скидкой...

Разговоры эти несерьезны. Нао
борот, ВАЗ после недавних вынуж
денных каникул, когда конвейер ос
танавливался из-за избытка непро
данных «Жигулей», снова набирает 
обороты. Согласно приказу гене
рального директора АвтоВАЗа, все 

стьянской», поскольку в нее попа
дает самая обездоленная, не 
имеющая лазеек от призыва, 
часть молодежи. В интервью на
шему корреспонденту замести
тель начальника Главного орга- 
н изо ционно-мобилиза цион иного 
управления Минобороны гене
рал-майор Владимир Константи
нов сказал, что вообще-то его 
ведомство с большой осторожно
стью. относится к такого рода 
инициативам: «Еще совсем недав
но было 7 оснований, по кото
рым предоставлялась отсрочка, 
теперь их 22. Если этот процесс 
не остановить, призывать вообще 
будет некого. Мы, наоборот, вы
ступаем за отмену максимально
го числа оснований отсрочек. То
гда мы получим возможность са
мим призывать не всех, а выби
рать наиболее подготовленных. А 
то ведь сейчас уже ставим под 
ружье всего лишь 10 процентов 
от подлежащих призыву юношей. 
Но учителя - это святое. Хотя, как 
мне кажется, молодой учитель, не 
служивший в армии, - не автори
тет для учеников. Мы пошли на
встречу Минобразования, согла
сились с тем, чтобы не призывать 
молодых педагогов. С условием, 
что будет отменена соответству
ющая статья Закона о всеобщей 
воинской службе, освобождав
шая от армии сельских учителей. 
Раньше эта норма позволяла 
уходить от призыва и тем, кто ре
ально не работал в школе. Или 
работал лишь по 2-3 часа в не
делю. Теперь же такое будет ис
ключено. И хочется надеяться, 
что в нашей школе появятся мо
лодые талантливые педагоги-муж
чины.

Михаил МАКСИМОВ.

субботние дни апреля предприятие 
будет трудиться в две смены. Таким 
образом автомобилестроители «от
работают» отдых в дни рождествен
ских каникул - с 3 по 6 января.

С другой стороны, объявленная 
двухсменка позволит ВАЗу частично 
наверстать отставание по выпуску 
товарной продукции в зимнее время 
и собрать дополнительно примерно 
5,2 - 5,4 тысячи автомобилей. Так что 
о каких-то скидках говорить рано.

Владимир ЛЫСЕНКО.
ТОЛЬЯТТИ.

ДЕМОКРАТИЯ ЗА РУЛЕМ
В моем дворе лет десять без 

движения стоит автомобиль 
«Победа». Точнее, то, что от 
него осталось после полувеко
вой эксплуатации и последую
щего гниения под открытым 
небом. Раз в год скелет всем 
миром перетаскивают на три- 
четыре метра, чтобы подъеха
ла машина для ремонта улич
ного освещения или грузовик с 
новой мебелью.

Таких, с позволения сказать, 
авто в Москве около полумил
лиона. Их владельцы, как пра
вило, не платят дорожный на
лог, не вносят денег за аренду 
городской земли, не проходят 
техосмотр. Большинство вла
дельцев готовы избавиться от 
«перестарков», но то лень, то 
денег жалко на то, чтобы ото
гнать заезженного коня на по
мойку. Часть машин давным- 
давно просто брошена. А вла
сти между тем не вправе ути
лизировать их самостоятельно: 
нет такого закона!

А хлама на спущенных ши
нах в Москве все прибавляет
ся, он громоздится на тротуа
ры, на детских площадках и га
зонах. Все попытки же столич
ного правительства очистить и 
без того задыхающийся город 
получили жесткий отпор защит
ников прав граждан еще на 
стадии подготовки проекта за
кона. Мол, такой накат на дви
жимую собственность есть не 
что иное, как нарушение Кон
ституции, Гражданского кодек
са и т.д., и т.п. Защитников де
мократии с благодарностью 
принимает общественность, 
привыкшая в любой власти ви
деть мошенника.

Однако что же «демократы 
за рулем» предлагают конст
руктивного? В так называемых 
цивилизованных странах, или 
проще говоря, там, где число 
автомобилей почти равно чис
лу граждан, автометаллолом 
очень оперативно утилизирует
ся за счет тех же граждан. И 
не только убитые машины, а 
любой крупногабаритный му
сор. Причем уклонение от это
го гражданского долга карает
ся жестоко. Твоя собствен
ность'- ты и плати. Просто вы-

СТРАШНАЯ ШТУКА!
ставить перед подъездом или 
на обочину дороги старый хо
лодильник или телевизор бес
платно можно только один раз 
в году. Все это соберет муни
ципальный транспорт или, к 
примеру, не очень-то каприз
ные иммигранты. А в осталь
ное время за это придется вы
ложить свои кровные.Тем бо
лее за утилизацию вышедшего 
в тираж авто.

Московские власти, пытаю
щиеся хоть как-то очистить го
род от проржавевших скелетов, 
предложили вполне цивилизо
ванные финансовые рычаги. 
Идея такова: те владельцы, ко
торые не предоставляют маши
ны на техосмотр более двух 
лет, платят дорожный налог в 
двойном размере. Не хочешь 
платить - избавляйся от хлама 
сам или проси город помочь. И 
это справедливо. Но проблема, 
как и многие другие подобные, 
похоже, опять будет заведена в 
тупик. Адвокаты уже шумят: не 
соответствует федеральному 
законодательству, нарушает 
права граждан.

А как же быть с правами 
нормальных автовладельцев и 
пешеходов, которые спотыка
ются на каждом шагу? Или как, 
например, избавить спящих со
граждан от ревущих по ночам 
во дворах дешевых и потому 
некачественных автосигнализа
ций? Попытка заговорить на 
эту тему вызвала такой отпор, 
что законопроект тут же ото
звали. Как же, покушение на 
демократию: хочу - сплю, хочу 
- всю ночь подскакиваю от сви
ста и воплей электронных «сто
рожей».

Парадокс: весь мир идет по 
пути ужесточения норм и пра
вил общежития. Это и понятно: 
народу становится больше, ре
сурсов меньше, технологии 
сложнее. Мы же опять являем 
миру свой, особый путь разви
тия. Хотя, подозреваю, это не 
из любви к демократии, а про
сто от лени, от нежелания хоть 
что-то сделать для большинст
ва горожан.

Московские гаишники, ка
жется, окончательно опустили 
руки в борьбе со злостными 

нарушителями Правил дорож
ного движения. В итоге на 
трассах бушует полный бес
предел. С отменой эвакуато
ров автомашины бросают на 
перекрестках, тротуарах и 
просто посреди дороги. Теоре
тически можно запарковаться 
перед въездом в Боровицкие 
ворота Кремля, перегородив 
выезд президенту. Если до кон
ца следовать букве закона, на
рушителю грозит штраф 50 
рублей. А машину даже эваку
ировать не имеют права. Ко
нечно, пробовать никому не 
советую, но других-то граждан 
Федеральная служба охраны 
не опекает. А какие проблемы 
у пожарных, которые не могут 
добраться до горящего здания, 
у медиков, вынужденных тащить 
больного на себе до кареты 
«скорой помощи».

В масштабах города, авто
парк которого увеличивается 
ежегодно на 200-300 тысяч 
«голов», такие нарушители 
прав парковки - сущее бедст
вие. Это понимает уже боль
шинство здравомыслящих рос
сиян. Да только сделать ничего 
не могут. Усилиями депутатов- 
демократов принят столь либе
ральный Гражданский кодекс, 
который не ограничивает нару
шителей ни в чем. Разве что 
50-рублевым штрафом.

Как только рассасываются 
пробки (например, ночью), на 
улицах Москвы появляются 
«гонщики», разгоняющие свои 
авто до 200-250 км в час. Соз
дан целый клуб таких экстрема
лов. Легально! Да и днем: от
дал 100 рублей милиционеру - 
и лети дальше. В США за это 
полагается для начала 200 
долларов штрафа, за повтор
ное нарушение - 500. А даль
ше - суд. За неправильную 
парковку - штраф 55 долла
ров. Но если машина непра
вильно стоит несколько часов, 
то сменяющиеся патрули могут 
прилепить к лобовому стеклу и 
пять, и десять таких штрафных 
«тикетов». На круг получится 
500 «зеленых». В Америке да
же миллионеры таких денег на 
ветер, то бишь на штрафы, не 
бросают.

В Европе, в той же Бельгии, 
штраф за нарушение правил 
парковки в десять раз меньше. 
Но непременно угодишь в по
лицейский компьютер. Несколь
ко таких нарушений - и раз
борка на другом уровне. А ес
ли машину сразу не убрать, 
эвакуатор увезет ее на поли
цейскую штраф-стоянку. Суточ
ное хранение - 70 долларов. В 
большинстве европейских 
стран такое нарушение, как 
превышение скорости, обой
дется как минимум в 5Ô долла
ров. В Германии за езду быст
рее на 6-7 км в час от устано
вленного лимита отдадите 75 
долларов. Не считая испорчен
ной водительской репутации: 
здесь все хранится в полицей
ских анналах.

Москва первой столкнулась 
с такого рода «железными» 
проблемами. Но очень скоро к 
ним подойдет и остальная 
страна. И тогда выяснится, что 
«демократия за рулем» - пря
мая дорога к полному парали
чу повседневной жизни. Как из
вестно, строгость законов мы 
привыкли компенсировать не
обязательностью их соблюде
ния. А если эти законы еще и 
не писаны...

Михаил МОРОЗОВ.
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ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

О НОВЫХ КАПИТАНАХ
Многие японские журнали

сты, дипломаты и предприни
матели, работавшие в вашей 
стране еще в советские време
на, приезжая в сегодняшнюю 
Россию, не могут скрыть 
своего изумления. Не стал ис
ключением и я.

Вернувшись в Россию во 
вторую командировку, я обра
тил внимание прежде всего на 
новый уровень руководителей 
российских предприятий и 
фирм. Принято думать, что они 
еще значительно отстают от 
своих западных коллег. Одна
ко свидетельствую: это не так. 
Ваши руководители в массе 
своей стали не только разби
раться в сложных вопросах ры
ночной экономики, но и уве
ренно чувствуют себя в усло
виях конкуренции. А ведь еще 
не так давно все было совер
шенно иначе. Помню, как во 
времена СССР я, корреспон
дент экономической газеты, 
многому удивлялся на совет
ских промышленных предпри
ятиях. Особенно шокировали 
беседы с директорами. Я не 
помню ни единого случая, что
бы кто-то из моих собеседни
ков мог рассказать мне о сво
ем заводе или предприятии с 
точки зрения его эффективно
сти, рентабельности,, конкурен
тоспособности. И это при том, 
что среди них немало было так 
называемых «капитанов совет
ской индустрии».

Как-то спросил одного из та
ких управленцев, в чем кон
кретно заключается успешная 
деятельность его хозяйства, 
производящего ширпотреб. От
вет оказался на редкость про
стым и исчерпывающим: «Пос
мотрите, какой огромный за
вод. Его мощность говорит са
ма за себя». А то, что завод 
был, по сути дела, глубоко убы

точным и постоянно черпал из 
государственной казны бюд
жетные средства на всевозмож
ные «расширения» и ‘«реконст
рукции», его не особо интере
совало. Не в курсе он был и по 
поводу рекламы своей продук
ции, он в этом просто не нуж
дался, поскольку с него требо
вали «план», а как продают его 
продукцию, директора абсо
лютно не интересовало...

Сейчас я говорю с руково
дителями и менеджерами рос
сийских предприятий на одном 
языке. Они понимают меня, а 
я их. Это важная примета.

Изменились в России и чи
новники. Это слово всегда и 
везде связывают со словом 
«взятка». Ваша страна здесь, 
конечно, не исключение. Сов
сем даже наоборот. Но, по 
моим наблюдениям, есть две 
причины мздоимства: неболь
шое чиновничье жалованье и... 
некий комплекс неполноценно
сти. Ведь чиновники стали по
степенно терять ресурсы, кото
рыми они распоряжались, а с 
ними и власть.

Еще в России меня познако
мили с удивительным «ноу-хау». 
В крупном банке, который вы
дает кредиты для покупок в 
универсамах, мне с гордостью 
рассказали, что любого клиен
та они готовы проверить за 
15-20 минут. Причем соиска
тель кредита предоставляет 
минимум документов. Могу до
гадаться, к чему это приводит: 
честные кредитополучатели 
платят за мошенников. Вот и 
вся механика. В Японии такое 
немыслимо.

Тосихико КАЯ, 
заведующий московским 

бюро японской газеты 
«Нихон Кейдзай Симбун».

СПЛОШЬ ЛЕПНИНА...
ПОЧЕМУ НА ТАНКАХ Т-34, ОСВОБОЖДАВШИХ УКРАИНУ, 
ПОЯВИЛИСЬ БАНДЕРОВСКИЕ ТРЕЗУБЦЫ?

РЕЙТИНГИ

■ ЕЩЕ НЕ ВЕЧЕР
Российские дороги уже сейчас за- 

. биты автомобилями. Кажется, мы не 
I знаем, куда от них деться. Пробки 
I душат крупные города. А между 

тем Россия еще очень далека от ми- 
1ровых лидеров «автопотребления». 

Например, от Германии, где на ты-

1сячу человек населения приходится 
свыше 500 авто. И ничего, ездят.
Видно, дело не в количестве, а в ка
честве - и машин, и дорог, и водите-

Недоуменный взгляд и обиженно надутые 
губы. Вот российская реакция на украинский 
финт с иракской войной. Обманулись в луч
ших чувствах! Искренне верили в дружбу и 
братство, в протокольные объятия, а теперь 
следим за братским батальоном, уплетаю
щим картошку-фри в лагере коалиционных 
войск.

Иллюзия российско-украинского политиче
ского партнерства, словно старая грыжа. Выпа
дает и болит, ее запихивают внутрь...

Почему такой сенсацией стала отправка ук
раинских солдат в Кувейт? На самом деле это 
логическое продолжение действий официально
го Киева. Реальных действий, а не потока тор
жественных слов на трибунах в честь Годов Ук
раины в России и наоборот.

...Был февраль, и до войны оставался целый 
месяц. В Москве договаривались о едином эко
номическом пространстве. Тем временем сек
ретарь Совета национальной безопасности и 
обороны Украины, бывший генерал КГБ Евгений 
Марчук сделал действительно сенсационное за
явление:

- Украина не рассматривает вопрос о пре
доставлении своего воздушного пространства 
для следования боевых американских самоле
тов во время возможных действий в Ираке, по
скольку это разрешение действует с начала ан- 
титеррористической операции в Афганистане.

Такое вот открытое небо! Оказывается, аме
риканцы давно и без проблем могут летать по 
всему периметру российско-украинской грани
цы. Летать с полной бомбовой загрузкой и не 
где-то далеко, над Кавказским хребтом, а 
здесь, в шестистах километрах от Москвы. С 
разрешения и одобрения пана Марчука.

Экс-кагэбэшника Шеварднадзе за полеты У- 
2 едва не матерят. А Киеву даже пальчиком не 
покачали. Лишь бы сохранялась благостная 
картина нашего «стратегического единства».

На переговорах по единому экономическому 
пространству был еще один интересный мо
мент. Чтобы уравнять стартовые позиции, рос
сияне очень просили украинскую сторону отка
заться от ранее подписанных протоколов по 
вступлению во Всемирную торговую организа
цию. Мысль была: если уж нырять в ВТО, то луч
ше вместе. Так будет куда легче для наших эко
номик.

Гости с Днепра решительно отвергли пред
ложение, заявив, что пойдут своим путем. И те
перь стало ясно, каким. После отправки ба
тальона в Кувейт посол США в Киеве Карлос 
Паскуаль официально сообщил о намерении 
самих Штатов способствовать вступлению Ук
раины в ВТО. При таких могучих раскладах мо
сковское партнерство уже без надобности.

Любим успокаивать себя - мол, украинскую 
проблему решит наша экономическая интегра
ция. Повторяем, как за гипнотизером: россий
ский капитал, внедрившись в братскую экономи
ку, якобы способен влиять на принятие полити
ческих решений. Все, пора просыпаться. Три

четверти рынка украинских нефтепродуктов и 
половину тамошних банков уже контролируют 
российские олигархи. И на какие решения это 
повлияло?

Больше половины всех последних встреч ли
деров Украины и России прошли в Харькове. 
Славный рубежный город, действительно брат
ский, родной. Однако стоило выглянуть в окно 
лимузина, чтобы увидеть его знаковые переме
ны. Центр Харькова, здание Академии ПВО. 
Сталинский классицизм, лепнина на фасаде в 
виде больших торжественных знамен. Сегодня 
эти знамена раскрашены в желто-голубые цве
та. Прямо масляной краской по лепнине! На 
самолете-памятнике МиГ-21 у знаменитого 
Харьковского института ВВС замалевали звез
ды. Теперь на крыльях старого МиГа - банде
ровские трезубцы, государственная эмблема 
независимой Украины. Те же трезубцы решено 
изобразить на танках Т-34, что стоят у Истори
ческого музея и на Полтавском шляхе.

Сотни украинских АЗС ныне принадлежат 
«ЛУКОЙЛу» и ТНК. По сравнению с ними пе
рекрашенные харьковские знамена, самолет и 
«тридцатьчетверки» - сущие мелочи. Но почему- 
то именно они определили позицию страны в 
момент истины, на рубеже войны.

Как протестовала Россия против легализа
ции ветеранов дивизии СС «Галичина». В ре
зультате эти бандиты не просто в законе - их 
семьи полностью освободили от оплаты жилищ
но-коммунальных услуг, списали долги по кварт
плате и увеличили пенсию.

Год назад вся российская пресса радостно 
сообщила об итогах референдума по офици
альному статусу российского языка в Харькове - 
87 процентов горожан «за»! На сегодняшний 
день в самых густонаселенных харьковских рай
онах не осталось ни одной русской школы и дет
сада. Полностью русскоязычные районы, но де
тей здесь учат не на родном языке. Исследова
ния показали, что из-за этого интеллектуальный 
потенциал школьников снижается наполовину.

Мэр Харькова Владимир Шумилкин надеял
ся до последнего: «Оптимально будет, когда 
парламент ратифицирует Европейскую хартию 
о региональных языках, где четко определены 
права регионов относительно языковой полити
ки». Похоже, надежда угасла. Спикер Верхов
ной Рады Владимир Литвин сказал, что русский 
язык никогда больше не получит официального 
статуса. Даже в отдельных регионах. Спикер 
Литвин выступал на мартовских парламентских 
слушаниях о функционировании украинской мо- 
вы. Главный тезис: чтобы спасти мову, надо 
окончательно искоренить русский язык. Вплоть 
до увольнений русскоязычных с работы и уго
ловной ответственности за использование «не
государственного» языка в делопроизводстве, 
образовании, культуре, науке и СМИ. Будет со
здан государственный департамент языковой 
политики.

А пока президентским решением возобнов
лена деятельность Национальной комиссии по

правописанию. Она должна заменить классиче
ское полтавское наречие украинского языка га- 
лицко-волынским правописанием и произноше
нием. Галицкий диалект государственной укра
инской мовы становится единственно правиль
ным.

На первый взгляд процесс странный и смеш
ной. «Катедра» вместо «кафедра». Но тем са
мым миллионы жителей юго-востока Украины 
в одночасье становятся неграмотными, ущерб
ными. Галичане-западенцы снова будут учить, 
как жить и говорить. Это очень своевременно, 
особенно если учесть, что абсолютное боль
шинство львовян поддерживают американское 
вторжение, а Донецк, Луганск и Харьков реши
тельно против.

Но главное, полтавское наречие украинско
го языка было абсолютно понятно русским лю
дям. Мы общались друг с другом без всяких 
проблем. Зато галицкий диалект переполнен 
словами и оборотами из польского и даже ис
коверканного немецкого. Если сегодня украин
ские дети обучатся такому украинскому языку - 
завтра своих российских сверстников они уже 
не поймут.

На это и расчет?
Сергей ИЛЬЧЕНКО.

ДНЕПРОПЕТРОВСК.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

«КЕМ ЖЕ НАДО БЫТЬ, ЧТОБЫ ОТТАЛКИВАТЬ БЕЛОРУССИЮ?»
ИТАК, НОВОМУ СОЮЗУ РОССИИ И БЕЛОРУССИИ СТУКНУЛО 10 ЛЕТ. В ГОСТЯХ У «ДВ» - ГОССЕКРЕТАРЬ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА ПАВЕЛ БОРОДИН

С Бородиным беседовать и лег
ко, и трудно. Легко потому, что он 
знает все, даже самые потаенные 
стороны нашей власти. Но при этом 
он сообщает ровно столько инфор
мации, чтобы у собеседника появи
лось ощущение доверительности - и 
не больше. Наверное, в этом и со
стоит качество настоящего чинов
ника: он в отличие от публичных по
литиков не должен быть слишком 
откровенен.

- Не так давно все мы были 
свидетелями, как обострились от
ношения между российским и бе
лорусским президентами. Вам в 
этот момент не показалось, что 
здание Союзного государства ру
шится и вскоре вы останетесь оез 
работы?

- Создание Союзного государства - 
не та проблема, которую можно 
решить вот так, с глазу на глаз. Она 
затрагивает интересы всех граждан. 
Есть принципиальные вопросы, по 
которым даже братьям непросто найти 
согласие. И если президентам 
приходится в процессе этого поиска 
остро реагировать на какую-то 
ситуацию, это не обязательно значит, 
что имеет место вселенский конфликт. 
Куда важнее другое. И Путин, и Лука
шенко отчетливо понимают, что идея 
нашего Союза, выстрадана двумя наро
дами. Он создается для людей, а вовсе 
не потому что у президентов сложились 
хорошие личные отношения.

- Но ведь вы не станете отри
цать роль личностей в истории?

- Если говорить именно о личностях 
в истории, то они всегда обязаны соиз
мерять свои решения с запросами об
щества. Я работаю с руководителями 
Белоруссии и России уже три года. По
этому могу сказать: контакты не ограни
чиваются теми протокольными встреча
ми, которые вы видите по телевидению. 
На обсуждение сложных вопросов у них 
уходят долгие часы, даже дни. Помню, 
как летом прошлого года на заседании 
Высшего государственного совета, где 
обсуждались тарифы на энергоносите
ли, дискуссия длилась безостановочно 
семь часов. Президенты искали реше
ние и в расширенном составе делега
ций, и в узком кругу, и с глазу на глаз. 
Согласитесь, при желании тоже можно 
было бы раструбить на весь свет про 
«конфликт». Но на деле президенты ис
кали лучшее для наших стран решение. 
И нашли его. Это самое важное!

- А что будет, если в России 
или в Белоруссии президентом 
изберут человека, который не ви
дит особого смысла в создании

Союзного государства. Неужто 
начнется демонтаж того, что уже 
построили?

- Да ведь все дело в том, что за та
кого политика немногие проголосуют. И 
в Белоруссии, и в России. Это надо по
нять. Я знаю настрой обоих лидеров, а 
потому могу утверждать: в этом году мы 
обязательно проведем референдум о 
создании Союзного государства! И на
метим выборы союзного парламента, и 
определим сроки создания союзных ор
ганов исполнительной власти. Я, знаете 
ли, с улыбкой слушаю некоторых рос
сийских политологов, которые очень 
красиво рассуждают о «несовмёстимо- 
сти политических моделей государствен
ного устройства» и «противоречивости 
интеграционного процесса». Такое впе
чатление, что они живут где-то далеко
далеко и не имеют представления о 
том, что у нас происходит. Я вижу на
строй руководства Белоруссии и на
строй руководства России. Они хотят 
довести создание Союзного государст
ва до результата - и сделают это.

- Но Запад откровенно демон
стрирует, что хотел бы смещения 
Лукашенко. Наверное, на 
Владимира Путина оказывается 
определенное давление, чтобы 
он отказался от слишком уж тес
ных политических контактов с 
Минском.

- За эти три года мы увидели, что на 
нашего президента бесполезно давить. 
Его позиция по иракской войне, контак
ты с Северной Кореей, конституцион
ное восстановление Чечни - по всем 
этим вопросам Запад навязывал ему 
свой взгляд и ни разу не услышал от не
го вежливое «да». В том, что касается 
национальных интересов России, Путин 
- я в этом уверен на все сто! - не усту
пит ни на йоту. Что касается Белорус
сии, то ей в союзе с Россией никто не 
страшен... Знаете, все проходит, даже 
старость. Думаю, что ощущение собст
венного величия у некоторых стран За
пада тоже скоро пройдет. А вот умение 
договариваться останется.

- У этой проблемы есть и дру
гая сторона: внутренняя оппози
ция самой идеи Союзного госу
дарства. И в России, и в Белорус
сии есть силы, выступающие за 
приоритет интеграции с Западом. 
Наш Б.Немцов, например, под
держивает белорусских полити
ков, которые выставляют Лука
шенко как проводника колони
альной политики России.

- Есть, знаете ли, люди, которым все 
равно что сказать и что сделать - лишь 
бы о них заговорили, лишь бы показали 
в телеэкране. Когда Немцов перебрал
ся из Нижнего в Москву, он сразу же 

принялся себя пиарить - реальных-то ус
пехов на правительственном фронте 
ждать долго. Вот и появились затеи 
вроде пересаживания чиновничества на 
родные «Волги». При этом Борис 
Ефимович помалкивал, что только в хо
зяйствах администрации президента в 
ту пору на приколе стояло 1.200 неис
правных новеньких машин. А сколько 
тратилось на ремонт и техобслужива
ние! Поверьте, я к нему неплохо отно
шусь. Но он для меня - не государствен
ный человек и не политик. Есть вода, а 
есть пена - пена сходит, вода остается. 
Те, кто сегодня твердит о том, что наш 
союз с Белоруссией невыгоден для Рос
сии, - пена. Пройдет немного времени, 
и мы едва ли вспомним, что были у нас 
когда-то такие политики, что 
отталкивали Белоруссию.

- Однако согласитесь, пока мы 
не слишком видим экономиче
ский прок от наших союзнических 
отношений.

- Он есть, и немалый. Так, машино
строительный комплекс Белоруссии на 
85 процентов загружен российскими за
казами. Три четверти произведенных 
здесь товаров народного потребления 
покупают россияне. Более 75 процен
тов сельхозпродукции отправляется в 
Россию. Можете сравнить любой бело
русский товар с любым западным - ка
чество не хуже, а цена но порядок ни
же. Разве это нам не выгодно? Благода
ря союзным программам Белоруссия 
обеспечивает загрузку своих предпри
ятий и создает новые рабочие места. А 
какая выгода для России? Мало того 
что снижаем зависимость страны от за
падных поставщиков, так мы еще эконо
мим немалые, инвестиции. А транзит 
российских грузов через территорию 
Белоруссии - он просто огромен! Нам 
выгодно общими усилиями реконструи
ровать транспортную инфраструктуру, 
связывающую нас с Европой.

Кстати, наши западники, что мор
щатся при одном упоминании имени бе
лорусского президента, могли бы заду
маться: а как мы будем возить свои то
вары в Европу, если наш сосед повер
нется «к лесу.передом, а к нам задом»? 
Самолетами не навозишься, да и там 
нужно платить за воздушный коридор.

- Есть еще и морской путь. Рос
сия все-таки морская держава.

- У которой, к сожалению, на Балти
ке осталось всего два крупных порта, 
один из которых - в калининградском 
анклаве. В случае рождения Союзного 
государства мы можем приступить к ре
ализации глобального проекта - к соз
данию транспортных коридоров. Поло
жение России но Востоке просто уни
кально. Только у нас есть реальная воз
можность дотянуть транспортные комму

никации до территории США и Японии 
и связать эти страны с Западной Евро
пой. Мало того, что мы загрузим Транс
сиб, по которому сейчас пропускаем в 
пятнадцать раз меньше грузов, чем два
дцать лет назад. Мы обеспечим заня
тость населения почти всей России. А 
транзит будет ежегодно приносить каз
не миллиардные прибыли.

- Звучит фантастически. Почти 
как строительство Нью-Васюков.

- Не разделяю этой иронии. В совре
менном мире все решают коммуника
ции. Когда я говорю о транспортных ко
ридорах, не имею в виду одну только 
железную дорогу. Это многопрофиль
ная коммуникационная система «Восток 
- Запад», включающая автомагистраль с 
необходимым набором того, что обес
печивает движение, нефте- и газопрово
ды. Наконец, это энерготрафик... Мне 
довелось участвовать в переговорах, 
которые вел за рубежом Борис Ельцин. 
Так вот его партнеры очень часто и 
настойчиво ставили вопрос о создании 
современной системы транзита товаро- 
и пассажиропотоков через нашу терри
торию. В других странах - особенно в 
Японии - к этому очень большой инте
рес. Пока мы сидим на нефтяной игле. 
Но ведь это невечно. А обеспечивать 
связь между двумя экономическими по
люсами глобального мира нужно будет 
всегда. Это своего рода Великий шелко
вый путь XXI века, который может при
нести процветание завтрашней России.

- Если вести речь о подобных 
глобальных проектах, рассчитан
ных на сотню лет, то им будет тес
но в рамках Союзного государст
ва. А других желающих подклю
читься к нему что-то не видно.

- Это в Советском Союзе межрес
публиканские проекты создавались по 
решению Политбюро. Сейчас нужно 
доказывать их жизнеспособность и це
лесообразность. Сейчас уже есть госу
дарства СНГ, где начинают понимать, 
что принципы, на которых создается со
юз Белоруссии и России, весьма прием
лемы. Это очень близко к тому, что про
исходит в объединенной Европе. Да и 
наш советский опыт не так уж плох. Бу
дем справедливы, объединение в соста
ве СССР позволило многого добиться, а 
если бы не идеологическая составляю
щая, добились бы еще большего. Все 
мы начинаем понемногу избавляться от 
«посткоммунистического» стресса. 
Страхи попасть в новую зависимость 
уходят, а надежды совместно добиться 
процветания рождаются. Поэтому рано 
или поздно у нас будет Союз.

...А потом мы поговорили про Евра
зийскую партию, в создании которой 
Павел Бородин принимает деятельное

Павел Бородин всегда уверен в своей правоте.

участие. И про то, как важно для реа
лизации интеграционных идей навести 
порядок в сфере недропользования и 
провести аудит собственности. И про 
то, как важно разрабатывать перспек
тивные государственные планы экономи

ческого и социального развития. Про 
опасность напортачить с продажей зем
ли так же, как в свое время напортачи
ли с ваучерами...

Беседовал 
Павел ВОЩАНОВ.

ДЕЛОВОЙ 8 АПРЕЛЯ 2003 ГОДА 3



РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ

Я ЧЕЛОВЕК МАЛЕНЬКИЙ, 
ХОТЯ И МЕТР ВОСЕМЬДЕСЯТ
ТАТЬЯНА УСТИНОВА ПИШЕТ ДЕТЕКТИВЫ, ХОТЯ ОКОНЧИЛА ЭЛИТНЕЙШИЙ 
ИНСТИТУТ - МФТИ. КАК ЖЕ ТАКОЕ СЛУЧИЛОСЬ?

ЗИДАН ХРОМАЛ, А РОНАЛДО РАЗВЕЛСЯ...
МОСКОВСКИЕ БУКМЕКЕРСКИЕ КОНТОРЫ НАБИРАЮТ ОБОРОТЫ: 
МЫ - НАРОД АЗАРТНЫЙ

- Давно хочу вас спросить: чему равен предел 
отношения sin(X)/X, если X стремится к нулю?

- Не помню. Помню основание натурального 
логарифма - 2,618281828... - и то благодаря Льву 
Толстому, которого очень люблю: 1828 - год его 
рождения!

- Неужели? А я-то уверена, что слухи про свое 
невежество, которые вы сами активно распуска
ете, - это пиар такой. Все-таки Физтех - это шко
ла!

- Абсолютно точно, но, увы, не обо мне. Хоть я 
и окончила английскую спецшколу, потом на ОРТ 
даже перевела «Службу спасения 911» и еще па
ру сериалов, и музыкальную - до сих пор люблю 
играть и на фоно, и на гитаре, и в машине пою в 
настроение... Но институт мне дался трудно, даром 
что я занималась с утра до ночи. Единственный эк
замен, который я сдала на «отлично», было сочи
нение. Ребята в группе ко мне относились как к по
следнему тормозу. Доучивался за меня муж - я на 
втором курсе вышла замуж, а он, отличник и Ле
нинский стипендиат, поступил в аспирантуру. При
хожу я как-то в читальный зал и слышу: «Да-а, этот 
Устинов - молоток! И надо же, на нашей дуре же
нился!»

- Рассказывают, что как-то во время приемных 
экзаменов в Физтех дети, игравшие в круге в волей
бол, метили друг другу по головам - конкурентов 
устраняли... Скажите, а внутри популяции «яйцего
ловых» какие бытуют отношения?

- Хемингуэй сказал Фицджеральду, что дружба 
между мужчинами - это всегда соревнование, у ко
го длиннее член. Истинная правда. Кто самый ум
ный, кто лучше катается на лыжах, играет в фут
бол, в преферанс, ... До смешного доходило. Анг
лийский в объеме института для меня не был проб
лемой, и как-то на контрольной я быстро все сде
лала, сижу-маюсь от безделья и раз спросила у 
Саши Смирнова, моего соседа, время, потом еще 
раз... Вижу: Саша и так ладошкой закроется, и 
эдак, а потом ка-а-к завопит на всю аудиторию: 
«Галина Степановна! Она у меня списывает!» 20 
лет парню, между прочим?! Слава Богу, я к тому 
времени была уже замужем и веру в человечест
во от такого жлобства не потеряла.

- А кто у нас муж?
- Мы познакомились на лыжных соревнованиях в 

студенческом лагере. Он из Прибалтики с ярко вы
раженной нордической внешностью, мастер спор
та по всему на свете. И, заметьте, выше меня ро
стом, хоть я и 1,80! Но был какой-то странный, то 
задумается о чем-то, то чего-то насвистывает, шу
тит странно, говорит глупости - так мне показа
лось... Народ в Физтехе вообще странноватый: 
бесконечная учеба и научные дела требуют такого 
погружения, что они не всегда замечают, что вок
руг делается. Светский блеск приходит, но с года
ми, а когда он в первый раз нарисовался у нас до
ма, мама сказала: «Ну вот какого-то еще пэтэуш
ника привела!..»

- Моя подруга, психолог, начитавшись Устино
вой, говорит, что вы - нарциссирующая моралист
ка с хорошо замаскированным комплексом полно
ценности. И добро-то у вас побеждает, и зло нака
зано, «наши» - счастливы, а плохие кусают локти... 
Но в жизни хеппи-энды - скорее случайность. Ни
щие старухи, бездомные собаки и кошки - мате
рия не для вашего пера?

- Все это меня не просто задевает, это меня ра
нит. Но писать об этом я никогда не буду. Не та
кой я «матерый человечище», боюсь потерять ду
шевное равновесие. Так что никогда не смогу пи
сать о правде жизни хотя бы потому, что на это у 
меня не хватит таланта. Да и опыта.

- Прочитала ваш «Мой личный враг», подумала: 
какой же гадюшник это телевидение, хотя можно 
было и так догадаться. Но неужели там пробива
ются только жены, любовницы, дочки и сыночки?..

- Есть и жены, и дочки, и любовницы, а есть и 
рабочие лошади, которые в конце концов добива
ются своего, наступив на все, что только можно, в 
том числе и в себе самом. Телевидение - это не ра
бота, а образ жизни, единожды туда попав, вы
браться невозможно - так затягивает иллюзия при
частности. «Мой личный враг» - абсолютно подлин
ная история. Я вообще, как чукча, пою о том, что 
вижу.

- А как относитесь к утверждению, что журна
листика так же относится к литературе, как прости
туция к любви?

- Очень метко.
- Что для вас свобода? Что есть такого, что ва

ши герои сделать могут, а вы - нет?
- Отомстить не умею... Хотя иногда и очень хо

чу. Но боюсь этого чувства - мести - и все реали
зую в романах. Мне достаточно отыграться в кни
гах.

- А когда вы учились в 8-м классе, о чем мечта
ли?

- Я недавно услышала фразу в каком-то сериа
ле, которая мне понравилась: «Он не приехал на 
белом коне, но в его BMW работал отопитель». 
Как все девочки из хороших семей, я читала Ре
марка и Хемингуэя и мечтала о чем-то великом. У 
меня никогда не было женских мечтаний типа «он 
должен быть добрым, отзывчивым, интеллигентным 
и щедрым банкиром». Я не мечтала о принце, ко
торый был бы главой «Газпрома». О принце на бе
лом коне - да!

- И за что он должен был вас полюбить?
- За душу, разумеется!

- Григорий Бакланов сказал о нашем времени: 
«Поле боя достается мародерам». А вы бы как оп
ределили современность?

- Считаю, что среда научно-технической интел
лигенции, в которой я выросла, самая лучшая из 
всех возможных. Для меня все это разграбление 
накопленного - как бы банально это ни звучало - 
ужасно, это приводит в состояние абсолютно бес
сильной, непродуктивной ярости. Что касается 
дальнейшего, то можно процитировать Жванецко
го, который сказал, что сегодня познакомиться с 
миллионером вероятнее всего на концерте Башме
та, а не на дискотеке. Надеюсь, он прав. Вчераш
ние торгаши из палаток и бандюки завтра выучат 
своих детей даже не потому, что вдруг поймут, как 
это важно, нет - сегодня это уже престижно. А по
том это перейдет в новое качество, и наше обще
ство станет другим.

- Писать вы стали совсем недавно, почему так 
долго собирались с духом?

- Не верила в свои силы. В пять лет я сочинила 
свой первый рассказ. Помню, бабушка, которая

имела на меня огромное влияние, прочла это и 
сказала: «Ну как это ты можешь стать писателем? 
Писатель - это умный, зрелый, поживший человек. 
Писатель - это Михаил Шолохов!» Я это все время 
помнила. Когда меня уволили с работы в год де
фолта, мне казалось, что жизнь кончена. Приня
лась что-то крапать по обыкновению в ящик, и муж 
сказал: ты хоть что-то допиши до конца. Я и допи
сала.

- Но почему именно детективы? Что, ходовой 
товар?

- Всегда читала детективы. «И один в поле во
ин», «Щит и меч», «ТАСС уполномочен заявить...», 
«Сыщик Игорь Корнилов», потом журнал «Наука и 
жизнь» - там всегда печатались детективы. И по
скольку мне трудно было ждать следующего номе
ра, то я дописывала свою концовку.

- А бабушка?
- Бабушка бдила, это читалось из-под полы. А 

так все по правилам: Мамин-Сибиряк, Салтыков- 
Щедрин...

- И кто же в итоге ваш любимый писатель?
- Гончаров. Потрясающая литература. Ничего 

не устарело! Лучший русский писатель, незаслу
женно обойденный вниманием. Обожаю Остров
ского. «Гроза» - это его худшая вещь, он бы’л в пло
хом настроении, когда ее писал, а ею, увы, кормят 
школьников. А еще Бунин, Юрий Герман, Рыбаков, 
Аксенов...

- А если б вы писали не детективы, вас издате
ли все равно приметили бы?

- Думаю, да. На самом деле я хочу писать лю
бовные романы с детективной начинкой. Однажды 
я пыталась сочинить для «Космополитена» рассказ 
о любви, но на 20-й странице поняла: это мой пре
дел. Я начинаю скучать оттого, что там ничего не 
происходит, все только страдают и ахают, никто 
никуда не бежит с пистолетом.

Как-то мы с детьми поехали на недельку на мо
ре. Там не было компьютера, но на почтовых лис
точках я взялась вести дневник нашего пребывания. 
Дала почитать мужу. Он говорит: о чем это?! Мы 
же никуда не ездили, с территории отеля не выхо
дили. А там луна размером с колесо нашей маши
ны, арабская речь, немцы, арбуз какой-то необык
новенной формы, золотые ряды в Медине, на кото
рые больно смотреть даже в темных очках... Он 
читал-читал и говорит: слушай, наверное, так оно 
и вправду было?

- В Америке писателя принято спрашивать, чем 
он зарабатывает на жизнь. У нас, говорят, писа
тельством нельзя окупить даже выкуренные за 
время работы сигареты. Правда?

- Увы, это так. Пока писались первая, вторая, 
третья книги, меня полностью содержал муж. Мы 
решили, что или вместе выплывем, или вместе уто
нем, не считали, кто сколько в клювике принес. И 
сейчас одним только моим писательством нам про
жить не удалось бы, с точки зрения семейной эко
номики все это еще только способ приработка. 
Правда, мой гонорар с тиража - уже не /-10 про
центов, а все-таки 10-15. Реальные же деньги мо
гут прийти только с большими тиражами, а это дол
гая песня. Пока я не могу сказать, что книжки ме
ня содержат.

- Надеюсь, у вас получится разбогатеть. И что 
тогда?

- Буду учить, образовывать своих детей. Если 
это не Физтех, то, может быть, Йель или Гарвард, 
хотя в московский Физтех верю больше. А еще 
сделаю так, чтобы мама с папой съездили в Па
риж, увидели грозу над океаном, чтоб они не ду
мали поминутно, хватит ли им денег до следую
щей пенсии. Они так всю жизнь пахали! Папа - 
летчик-испытатель, мама тоже работала на всех 
запусках на Байконуре, и так мало видели радо
сти...

- Наверное, собратья по перу завидуют вам бе
лой завистью: 12 книжек за 3 года, и одна расхо
дится лучше другой. Как вам это удается?

- Если не считать того, что практически каждый 
божий день с 9 утра до 9 вечера я провожу у ком
пьютера за рабочим столом и получаю от этого 
громадное удовольствие, есть у меня один надеж
ный приемчик. В Новый год, когда уже начинают 
бить часы, нужно написать записку с заветным же
ланием. Это должно быть одно слово. И пока не 
пробило 12, записку надо сжечь, и тогда все сбу
дется! Я так делаю уже два года подряд. И сбыва
ется!

Беседовала 
Гузель АГИШЕВА.
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Полгода назад мой сосед 
окончательно понял, что работа 
мешает игре. Уволился из элект
ромеханического ООО, оформил 
подписку на ведущие спортив
ные издания, попросил у сына 
тетрадь, стал вести счет голам, 
очкам, секундам. Добил меня, 
когда перечислил хавбеков ко
манды второго английского ди
визиона «Вулверхемптон».

- Знания - сила! - поделился он на
блюдением. - Это «Спортлото» - игра 
для тех, кто научился ставить крестики. 
А против букмекеров системный ана
лиз требуется.

Судя по тому, какие очереди еже
дневно выстраиваются у окошечек касс 
в московских букмекерских конторах, 
сосед мой не одинок.

- К нам вправду как на работу ходят, 
- подтвердил приемщик ставок конторы 
«Офсайд» Кирилл. - Открываемся в два 
часа дня. Народ с квитанциями уже тол
пится. Сперва получают по результатам 
вчерашних ставок. Изучают свежие ко
тировки. Заядлые ставят каждый день. 
Как правило, действуют по принципу 
«курочка по зернышку». Рубль поставил, 
два выиграл. Проиграл - вроде не жал
ко. Рядом с нами вещевой рынок. Тор
говцы - постоянные клиенты. Обычно 
сделают ставочки рублей на четыреста 
и обратно к родным баулам. Но появи
лись уже истинные профессионалы. У 
нас играет бывшая инспектор по делам 
несовершеннолетних. Они с мужем взя
ли один раз на «систему» 50 тысяч. На 
следующий же день уволилась из орга
нов. Сейчас тут каждый день бесплат
ные консультации дает. Сама ставит. В 
общем, наш человек...

Но большинство профи «в булоч
ную на такси не ездят». Самые крупные 
ставки, как правило, принимаются че
рез Интернет. Так что главных игроков 
не знают в лицо. Те, кому доступна 
Всемирная паутина, имеют солидную 
фору перед конкурентами.

- Тут интуиции мало, - уверяет дире
ктор сети букмекерских контор «Мара
фон» Владимир Маслов. - Тот, допус
тим, кто первым узнает, что Зидан за
хромал на тренировке или Роналдо не 
в духе из-за бракоразводного процес
са, может поставить против непобеди
мого «Реала» и снять пенку.

Кстати, последняя «пенка» потяну
ла на миллион. Не оглашая имен, со
трудники «Марафона» рассказали, 
как два бизнесмена рискнули поста
вить в складчину против фаворита од
ного из западных футбольных чемпио
натов 180 тысяч рублей. Европейский 
гранд, до этого рвавший противников 
в клочья, будто по просьбам трудя
щихся из Москвы отдал игру безна
дежному аутсайдеру. А провидцы 
увезли «лимон».

Однако против таких знатоков бук
мекерские конторы, которых в одной 
Москве под сотню, выставляют своих 
аналитиков. Клиент нынче подготовлен
ный, знает девичью фамилию бабушки 
Егора Титова. Конторская задача - пе
рехитрить стратегически. Солидные 
фирмы содержат аналитические шта
бы, куда привлекают бывших спортсме
нов, психологов, специалистов по при
кладной математике, классных про
граммистов. Они и должны расставить 
капканы в вопросах. А дальше - с ка
кой ноги Зидан встанет.

- Народ на что покупается? - раз
мышляет сотрудник рекламного отдела 
конторы «Спорт-пари» Денис Серпо- 
крылов. - Эмоции через край! Все рав
но поставлю на свой любимый «Спар
так». А тот, видите ли, не может найти 
тактический рисунок игры. В результате 
получает по полной программе. Или 
съездила наша сборная в Албанию. 
Такие игры букмекеры называют «день
ги ваши стали наши». На албанцев 
разве что в белой горячке можно было 
поставить. Хорошие конторы на этой 
игре по сотне тысяч долларов в раз на
варили. Там вдруг Шумахер шестым 
приехал. Снова народ мимо кассы!

Ставят почти всегда на фаворитов, а 
наши спецы часто заранее прогнози
руют, в какой момент у чемпиона мо
жет наступить спад. Промахи признан
ных лидеров - основная доходная 
часть. Когда французы на последнем 
чемпионате мира по футболу лопухну
лись, все конторы были в «шоколаде».

Подводных течений хватает. По все
му миру прокатилась череда сканда
лов, связанных с махинациями на спор
тивных тотализаторах. Футболисты за 
деньги «сдавали» игры. Несколько раз 
мошенников хватали за руки. Там, где 
крутятся большие деньги, без «боя по
суды» не обходится.

В российских конторах существуют 
специальные отделы, призванные выяв
лять договорные матчи. Болельщик за
ранее уверен, что в игре, где турнир
ные очки позарез нужны только одной 
команде, «заинтересованные стороны» 
всегда договорятся. Тут уж вся аналити
ка насмарку. В «Марафоне» рассказа
ли о том, как к ним поступил сигнал из 
одного из российских городов, где сын 
президента футбольной команды пер
вой лиги перед каждой игрой делал 
крупные ставки то за своих, то за чу
жих. При этом всегда получал нужный 
результат. Букмекеры тут же вышли из 
игры, воспользовавшись правом отзы
вать ненадежные ставки.

Сосед мой после исторического по
ражения наших футболистов от Алба
нии заметно сдал. Он-то, горемыка, пе
реоценил птенцов Газзаева, крупно по
ставив на 1:1. Когда наши в конце игры 
с горем пополам отыгрались, сосед уже 
думал, на какой «мерс» сменит свои 
«Жигули». Но счастье ускользнуло.

- Я чуть не умер от инфаркта, - про
стонал он мне на следующий день. - 
Если б против наших ставил, знаешь, 
сколько бы сорвал?

Человек слишком близко к сердцу 
принял поражение национальной сбор
ной. Чувствовал ведь, что надо было 
ставить на Албанию...

Алексей ПАНОВ.

ИЗ СЕМЕЙНОГО АЛЬБОМА

У ГЕНСЕКА БЫЛА СВОЯ АРИНА РОДИОНОВНА
АНАСТАСИЯ ВАСИЛЬЕВНА ЖУРЖАЛИНА НЯНЧИЛА АНДРОПОВЫХ 
В ТРЕХ ПОКОЛЕНИЯХ

Андрей Волков, внук советско
го генсека Юрия Андропова, ни
когда не встречался со своим вы
сокопоставленным дедом. А ведь 
между ними есть много схожего: 
по стопам Андропова Андрей по
шел служить в органы госбезо
пасности, как и дед, он играет на 
нескольких музыкальных инстру
ментах и также пишет стихи...

Возможно, это сходство возникло 
благодаря Анастасии Васильевне 
Журжалиной, крестьянке из Рязан
ской губернии, которая растила их 
обоих с пеленок. О ней, а также о 
неизвестных сторонах жизни первой 
семьи генсека рассказал мне внук 
Юрия Андропова, Андрей Викторо
вич Волков.

Анастасия Васильевна Журжалина 
- обычная крестьянка из Рязанской гу
бернии, родилась в 1887 году в мно
годетной деревенской семье. Млад
ший ребенок в семье, где было более 
десяти детей, Анастасия Журжалина 
рано вышла замуж, но с мужем про
жила недолго - он погиб во время 
Первой мировой войны. Ее единст
венный сын Петр умер от заражения 
крови, а потому воспитанник Анаста
сии Васильевны, сын моздокского ин
женера-путейца Юрик стал для нее 
смыслом жизни. В Моздок Анастасия 
приехала по приглашению старшей 
сестры, которая работала гувернант
кой у матери Андропова Евгении 
Карловны Файнштейн. Выйдя замуж, 
она стала жить в родительском доме 
вместе с супругом. Здесь же на глазах 
молодой няни родился и будущий ген
сек.

- Няня сама сочинила колыбель
ную, которую любила петь деду, - 
рассказывает внук Юрия Андропова 
Андрей Волков:

«Спать ложится петушок, 
спит и курочка, 

засыпай и ты, дружок, 
мальчик Юрочка...»

Эту нехитрую песенку слышали по
том и все следующие поколения Анд
роповых, которых воспитала няня: де
ти Юрия Владимировича Евгения и 
Владимир, его внуки Андрей и Петр. 
При этом почему-то Анастасия Ва
сильевна упорно не хотела изменять 
имя своего любимца в этой песенке....

- Когда я приходил из школы, ня
нюшка рассказывала мне про то, ка
ким был ее Юрочка, - вспоминает Ан
дрей Викторович.

Когда, окончив школу, Юрий Анд
ропов уехал с Кавказа учиться в Ры
бинск, няня не выдержала и отправи
лась навестить его. А когда увидела, 
как бедно он живет, что ест и как оде
вается, собрала все свои деньги и ку
пила ему новое пальто, брюки, мешок 
картошки...

В 1935 году Андропов женился на 
своей однокурснице по училищу Нине 
Енгаличевой. В 1936 родилась пер
вая дочь Андропова - Евгения. Через 
месяц после рождения дочери Юрий 
разыскал в Подмосковье свою няню, 
которая жила у родственников. Ана
стасия Васильевна вспоминала, как 
он приехал, к ней и сказал: «Нянюш
ка, у нас родилась дочка. Она такая 
маленькая, худенькая, мы не знаем, 
что с ней делать. Приезжай, помоги!»

Анастасия Журжалина с внуком Андропова Андреем Волковым.

Так Анастасия Васильевна снова 
вернулась в эту семью. После рожде
ния дочери супруга Андропова Нина 
Ивановна поступила работать в 
НКВД.

- Бабушка работала допоздна, - 
рассказывает Андрей Викторович, - 
фактически хозяйкой в доме была ня
ня. Ей все отдавали деньги, и она за
правляла всем. А в 1940 году, когда 
Андропов, уехав в Карелию, оставил 
жену с двумя детьми, Анастасия Ва
сильевна стала поддержкой для Нины 
Ивановны и ее детей до конца жизни.

- Она в буквальном смысле слова 
спасла нашу семью от голода во вре
мя эвакуации в Челябинске, - считает 
Андрей Викторович. - Анастасия Ва
сильевна, которая поехала вместе с 
ними в эвакуацию, стала ходить по 
людям - стирать, убирать. Тем, что да
вали ей за работу, кормила детей и 
Нину. Потом, когда семья вернулась в 
Ярославль, она всю войну ходила по 
людям, работала, чтобы прокормить 
детей.

Андроповы жили в большой ком
мунальной квартире в самом центре 
Ярославля. И все баталии на кухне 
приходилось выдерживать Анастасии 
Васильевне. Особенно горячо вос
противились соседи, когда она при
несла курицу и устроила ее под ку
хонным столом, привязав за ногу к 
стулу. Но как ни пытались соседи вы
жить хохлатку, няня стояла за нее го
рой. Яйцами, которые несла курица, 
Андроповы спасли детей от истоще
ния во время войны.

Общение с отцом у дочери и сы
на Юрия Андропова, который после 
войны стремительно делал партийную 
карьеру, сводилось лишь к письмам, 
присылаемым на имя бывшей супруги. 
В первый и последний раз после того, 
как Андропов покинул Ярославль, Ев
гения встретилась с отцом в начале 
пятидесятых годов, когда ей было 14 
лет. Мать |ривезла их на дачу в Под
московье. Туда приехал и Андропов. 
Андропов подошел к ним, стоявшая в 
стороне няня вдруг с криком «Юроч
ка!» бросилась его обнимать. Он да
же будто смутился. Это была послед
няя встреча Анастасии Васильевны с 
ее воспитанником.

...Свое родство с Юрием Андро
повым его ярославская семья стара

лась всячески скрывать. Инициатива 
шла от Нины Ивановны, супруги Анд
ропова, которая, всю жизнь работая 
в НКВД, умела молчать, и учила это
му детей и внуков. Никаких отноше
ний с новой семьей Андропова у Ни
ны Ивановны и ее детей не было, 
лишь однажды, как вспоминает Анд
рей Викторович, возвращаясь домой 
с отдыха, они вместе с матерью за
ехали к Андроповым.

Их встретили' вторая жена Юрия 
Владимировича Татьяна Филипповна 
и ее дочь Ирина. Андропову позвони
ли по телефону на работу, но он ска
зал, что не сможет приехать пови
даться с дочерью. Послал своего шо
фера на вокзал и тот достал билеты 
на Ярославль...

Когда Андропов стал членом По
литбюро, Анастасия Васильевна це
лыми днями вглядывалась в телеэкран, 
особенно в пору официальных мутор
ных трансляций: где там ее Юрик?

Незадолго до своей смерти она со
всем затосковала по своему любимцу. 
Даже вещи собирала в дорогу: дес
кать, поеду в Москву, повидаться с 
Юрой перед смертью. Но, конечно, не 
поехала. Когда в 1979 году она умер
ла, Андропов написал своей первой 
жене в Ярославль: «Ушел из жизни 
единственный человек, который любил 
меня просто так, потому что я - это я»...

Кстати, это единственное письмо 
от Андропова, которое сохранилось 
в семье.

- Писем было довольно много, и 
все они лежали у бабушки в особой 
папке, - вспоминает Андрей Викторо
вич, - о чем он писал ей, мы никогда 
не знали. Но когда после ее смерти 
эту папку открыли, то нашли в ней од- 
но-единственное письмо, написанное 
Андроповым сразу после смерти ня
ни. Все остальные бабушка перед 
смертью уничтожила..; Она любила 
его до конца дней. И когда в 1984 го
ду по радио заиграли скрипки, ба
бушка вдруг сказала маме: «Юрка 
умер». «Да что ты, с чего ты взяла?» - 
спросила мама. - «Я это чувствую».

А на следующий день по радио 
действительно объявили о том, что 
скончался Генеральный секретарь 
Юрий Андропов...

Елена БАТУЕВА.
ЯРОСЛАВЛЬ.
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